

---

**SELECCIÓN DE PRENSA NACIONAL**



---

**FIN DE SEMANA**

**3 DE JULIO DE 2010**

---

**REFORMA**

**La Jornada**

**Coordinación  
de Información  
y Medios**

# La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE  
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VELVER

SÁBADO 3 DE JULIO DE 2010  
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 26 • NÚMERO 9298 • www.jornada.unam.mx

10 PESOS



Las autoridades aún no han podido cuantificar los daños causados en Monterrey por el desbordamiento del río Santa Catarina ■ Foto Reuters

■ **Gobernación declara emergencia en 21 municipios del estado**

## Álex colapsó a NL, afirma gobernador; suman siete muertos

- Más de 110 mil familias quedaron sin los servicios de agua, luz y telefonía
- Lluvias y fuertes vientos provocan el desalojo de comunidades en Coahuila
- Daños materiales en el aeropuerto de Reynosa obligan a suspender vuelos

SANJUANA MARTÍNEZ, CLAUDIA HERRERA, DAVID CARRIZALES Y CORRESPONSALES ■ 27 y 28

**Guerra sucia y compra de votos empañan el proceso electoral**

**Irregularidades prenden focos rojos en Oaxaca, Veracruz y Puebla**

■ Por temor renuncian organizadores de comicios

■ Ordena IFE a funcionarios abstenerse de difundir logros

■ 5 a 10

**Levantaron a seis elementos de la Fuerza Aérea en Culiacán**

■ En Chihuahua no cesan las ejecuciones; ayer, 14

DE LOS CORRESPONSALES ■ 14

**Policías federales allanan casa del migrante en el estado de México**

■ En Tultitlán protestan por agresión a indocumentados

■ Se "criminaliza" la ayuda humanitaria, dice la Iglesia

SILVIA CHÁVEZ Y CAROLINA GÓMEZ ■ 2 y 3

### opinión

Atenco, movimientos sociales y justicia

FRANCISCO LÓPEZ BÁRCENAS 19

La BBC, ¿problemas con ciertos temas?

ROBERT FISK 22

---

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

La veda, que incluye al Presidente, comenzó ayer y concluirá el próximo lunes

## Por comicios, ordena el IFE a los poderes no difundir resultados de sus gestiones

Interpone el PRI una queja por el reciente mensaje de Felipe Calderón sobre cifras de empleo

FABIOLA MARTÍNEZ  
Periódico La Jornada  
Sábado 3 de julio de 2010, p. 9

El Instituto Federal Electoral (IFE) ordenó hoy a funcionarios de los tres niveles de gobierno, incluido el presidente Felipe Calderón, medidas cautelares a fin de que se abstengan de difundir eventuales logros y acciones de sus administraciones. La veda para este tipo de información será desde ayer (viernes) y hasta el lunes próximo, en las 14 entidades que tendrán jornada electoral este domingo. En la víspera, el PRI interpuso una querrela ante la Comisión de Quejas y Denuncias del IFE por el reciente mensaje del presidente Felipe Calderón para difundir cifras de empleo. A juicio de este partido, el jefe del Ejecutivo ha violentado la Constitución al utilizar medios electrónicos para favorecer a su partido, el PAN. Con ello, agrega el *tricolor*, Calderón se aparta de ser jefe de Estado y mantiene una actitud parcial. Tras recibir la queja, los integrantes de la Comisión de Quejas, Virgilio Andrade, Marco Antonio Gómez y Marco Antonio Baños, sesionaron la mañana de ayer y de inmediato informaron acerca de la medida cautelar que representa una orden para todos los servidores públicos del nivel federal, a los gobernadores de las 14 entidades en cuestión y a los presidentes municipales.

El consejero Baños dijo que por su relevancia política y social, la Presidencia de la República está obligada a contribuir al mantenimiento de las condiciones de equidad que se requieren para contar con elecciones limpias, creíbles y justas. En un clima tan complejo como el que hoy vivimos, es responsabilidad de todos actuar con prudencia y con apego a la ley para generar las condiciones necesarias para que la gente exprese su voluntad en paz, dijo en conferencia de prensa. Antes, en entrevista, Baños señaló en torno a los mensajes del presidente Calderón y de la acusación del PRI: Yo lamentaría que el Ejecutivo federal estuviera en campaña. No debemos repetir la historia de 2006. En tanto, Héctor Villarreal, subsecretario de Normatividad de Medios de la Secretaría de Gobernación, señaló que la información difundida el jueves por el presidente Calderón (relativo a la generación de empleos) fue en el contexto de una declaración a la prensa, tal como ha ocurrido con otros discursos emitidos por el mandatario en la semana que concluye. La más reciente ocasión que el jefe del Ejecutivo usó los tiempos oficiales –en la modalidad de cadena nacional, de acuerdo con el artículo 62 de la Ley Federal de Radio y Televisión– fue el 15 de junio pasado para dar un mensaje con el tema de la seguridad, comentó. Hasta anoche no había una respuesta de la Presidencia respecto a la queja interpuesta por el PRI, aunque el secretario del Trabajo, Javier Lozano, dijo a través de su espacio en la red social Twitter: Ahora resulta que reportar cifras de empleo es encabezar campañas del PAN. Nada les parece. La Comisión del IFE resolvió ordenar la medida cautelar –explicaron los consejeros– porque el Instituto debe garantizar el principio de equidad, fundamental para el buen desarrollo de las elecciones y para que los partidos políticos compitan en igualdad de circunstancias. La medida cautelar es independiente a los procesos especiales sancionadores en curso, incluido el trámite que se le dé a la queja presentada por el PRI el jueves por la noche.

---

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

La información reproducida por Calderón en materia de empleo fue parte de una conferencia de prensa y constituye el tercer mensaje en menos de una semana, durante los días previos a la jornada electoral en 14 entidades; antes habló de la eliminación del pago de la tenencia en el caso de autos nuevos y también anunció simplificación de trámites fiscales.

Calderón insiste en intervenir para favorecer a la coalición, señala Carlos Jiménez Macías

## **Atizan acusaciones PRI-oposición a horas de los comicios en Oaxaca**

Denuncian diputados el uso de capacitadores de adultos para generar 83 mil votos al *tricolor*

ENRIQUE MÉNDEZ Y AGUSTÍN GALO SAMARIO  
Enviado y corresponsal  
Periódico La Jornada  
Sábado 3 de julio de 2010, p. 5

Oaxaca, Oax., 2 de julio. El consejo general del Instituto Estatal Electoral validó la funcionalidad del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), a pesar de las dudas sobre su operación, mientras la coalición opositora denunció que, mediante el estatal Instituto de Educación para los Adultos (IEA), se operó una estructura de promoción del voto en favor del priísta Eviel Pérez Magaña. La acusación fue definida por el delegado del CEN del PRI, Carlos Jiménez Macías, como una estrategia de descalificación, que tiene como propósito preparar la anulación de las elecciones en el tribunal federal, ante un resultado que saben que les será adverso el domingo. Diputados federales de oposición presentaron fotografías en las que aparece Cipriano Flores, director del IEA y ex titular del IEE antes que José Luis Echeverría, en una reunión denominada Campaña de la Victoria, el pasado 7 de mayo, donde supuestamente le entregó una carpeta con el programa de promoción para obtener 83 mil votos en favor de Eviel Pérez, mediante los capacitadores del IEA.

Aseguraron que, al mismo tiempo, 30 funcionarios de ese instituto estaban siendo interrogados en la delegación de la Procuraduría General de la República, donde se informó vía telefónica que sólo se habían girado citatorios a comparecer para empleados del IEA, pero que no había ningún detenido. Mientras, en la sesión extraordinaria de este viernes, el presidente del consejo general del IEE, José Luis Echeverría, rechazó la solicitud de los partidos que integran la coalición –PAN, PRD, PT y Convergencia– para convocar a otra reunión donde se ventilaran denuncias sobre presunta entrega de materiales de construcción y la colocación de mantas con fotos de Gabino Cué y Flavio Sosa, con la leyenda estos son los violentos. Previamente, tres consejeros presentaron el dictamen de especialistas en informática y matemáticas de tres universidades del estado, en el que se asegura que existe plena confiabilidad en la operación del PREP, desde la captura hasta la publicación de datos.

Sin embargo, la operación del sistema permanece a cargo de la empresa Proisi, que desde hace dos semanas no pudo efectuar pruebas del funcionamiento del programa.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

El consejo señaló, en conferencia de prensa, que se comprobó la eficacia de 85 por ciento de los sistemas instalados en los comités distritales, con lo cual quedó un hueco de 15 por ciento. Más tarde, en la sesión extraordinaria, el representante del PAN, Felipe de Jesús Zamora, sostuvo que se trata de un reporte ilegal, porque la comprobación del PREP se hizo sin la presencia de los partidos. Zamora exigió otra sesión para dar cuenta de irregularidades, como la entrega de material electoral, por personal enfundado en chalecos del IEE a presuntos militantes del PRI, así como la colocación de mantas “que forman parte de la *guerra sucia* que continúa”.

También, el consejo general aprobó solicitar a la empresa Lito Formas la impresión de 12 mil 547 boletas para sustituir las que fueron quemadas en Jalapa del Marqués, por un grupo cercano a Cristóbal Carmona, ex dirigente del Panal en el estado y desconocido por su dirigente nacional, Jorge Kahwagi. Por su parte, Jiménez Macías sostuvo que el presidente Felipe Calderón insiste en intervenir en la elección para favorecer a la coalición opositora. Sin embargo, reconoció que un sector del *tricolor* también quiere que Eviel Pérez pierda el domingo, para cerrarle a Ulises Ruiz el paso a la dirigencia nacional priísta.

## Dimisión en la Fepade enfrenta a Gil y Murillo

GEORGINA SALDIERNA Y FABIOLA MARTÍNEZ

Periódico La Jornada

Sábado 3 de julio de 2010, p. 6

El secretario general del PRI, Jesús Murillo Karam, aseveró ayer que Arely Gómez, ex titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), dejó el cargo por diferencias de criterio con el subsecretario de Gobierno de la Secretaría de Gobernación, Roberto Gil, según lo dicho, precisó, por el vocero de la Procuraduría General de la República, Ricardo Nájera.

Roberto Gil desmintió esa aseveración, reproducida por el dirigente priísta, y aseguró que desde que asumió la subsecretaría de Gobierno (18 de marzo pasado) sólo se reunió una vez —el 7 de mayo a las seis de la tarde— con la ahora ex titular de la Fepade, con quien le une una relación de respeto, aprecio y reconocimiento profesional. He cultivado y cultivaré esa relación porque su amistad ha enriquecido mi existencia y la de mi familia, expresó el subsecretario Gil en carta enviada a Murillo Karam, la cual reprodujo la Secretaría de Gobernación en un boletín. La salida de Arely Gómez de la Fepade ha sido duramente criticada por el PRI y se ha desatado una serie de versiones acerca de que hubo supuestas presiones para que favoreciera al PAN, que habrían sido rechazadas por la ex fiscal.

Este viernes, en conferencia de prensa, el secretario general del PRI manifestó que con la supuesta diferencia de criterio entre Gómez y Gil se vulnera la independencia de la Fepade, porque se trata de imponer el criterio político sobre el jurídico, y reiteró la preocupación de su partido ante este hecho, que calificó de retroceso. Al respecto, el subsecretario de Gobierno aseveró en su misiva que en el encuentro con Arely Gómez no revisó ningún expediente o caso alguno, y advirtió que la gravedad de la información que revela (Murillo Karam) no lo afecta tanto a él como sí lo hace con la ex fiscal. El funcionario aseguró que no tiene ni pretende arrogarse funciones para intervenir en renunciaciones o remociones, y pidió a Murillo Karam que, por sentido del honor, revele públicamente su fuente.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

Crece la presión de grupos armados sobre habitantes de la sierra

## Más de mil 300 *ejecuciones* en 6 meses empañan las elecciones en Chihuahua

MIROSLAVA BREACH VELDUCEA

Corresponsal

Periódico La Jornada

Sábado 3 de julio de 2010, p. 5

Chihuahua, Chih., 2 de julio. Chihuahua llega a estas elecciones en la peor crisis de inseguridad y violencia de su historia, con más de mil 300 *ejecuciones* perpetradas en los primeros seis meses del año y un clima de terror que domina gran parte de la serranía. En los recientes dos meses, a lo largo de las campañas electorales, bandas delictivas que se disputan el control territorial cometieron crímenes que horrorizan a la sociedad, como el reciente asesinato de 19 internos del centro de rehabilitación Fe y Vida de la capital del estado, y de seis personas más en una institución similar de la fronteriza Ciudad Juárez. También fue ultimado el presidente municipal de Guadalupe Distrito Bravo y secuestrado un familiar del candidato priísta a sucederlo; mientras grupos armados advirtieron a pobladores de la sierra Tarahumara que abandonen sus propiedades y viviendas o sufrirán las consecuencias. En tal ambiente se convocó a 2 millones 555 mil 400 chihuahuenses inscritos en el padrón a elegir gobernador, 33 diputados locales y 67 alcaldes y síndicos, en 5 mil 40 casillas que serán dispuestas —en buena parte— con medidas cautelares.

En municipios como Nonoava, Huejotitán y Matachic, entre otros, el Registro Federal de Electores detectó 370 cambios de domicilio atípicos, pero no se esclareció el fenómeno porque los pobladores de esas zonas amenazaron colgar a los verificadores que levantaban actas.

### Escortas para funcionarios electorales

En Guadalupe y Calvo, Madera, Uruachi, Morelos, Batopilas y zonas equiparables, los capacitadores y notificadores del Instituto Estatal Electoral (IEE) debieron llevar escoltas policiales para finiquitar los preparativos. Además, a las acechanzas del crimen organizado y la incertidumbre reinante se añadió la *guerra sucia* entre los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN), grandes protagonistas de la lucha por el poder. Pese a todo, el gobernador José Reyes Baeza Terrazas, y el presidente del IEE, Fernando Herrera, coincidieron en que hay condiciones para completar el proceso electoral en todo el territorio chihuahuense, gracias al despliegue de fuerzas policiacas de los tres niveles. Tan sólo en Ciudad Juárez hay más de 3 mil 500 policías federales a disposición de las autoridades electorales.

El Ejército no patrullará las calles pero sí la fuerza policial conjunta, y la convocatoria de autoridades y partidos es a participar con seguridad, pese a que organizaciones civiles y corrientes de izquierda instaron a la anulación del voto con leyendas contra la guerra *antinarco* o los nombres de próceres revolucionarios.

Resuenan voces y se multiplican los mensajes tranquilizadores, pero también se agolpan las dudas inquietantes. ¿Cuánto vale la democracia en un estado de guerra?, pregunta la ciudadanía.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

Encabeza un *operativo* de Estado para que el PRD retenga el gobierno, sostienen PRI y PT

## Los zacatecanos, a las urnas en medio de acusaciones contra Amalia García

ALFREDO VALADEZ Y ALONSO URRUTIA

Corresponsal y enviado

Periódico La Jornada

Sábado 3 de julio de 2010, p. 7

Zacatecas, Zac. 2 de julio. Han pasado 12 años de que el PRD, bajo la consigna de luchar contra la vieja cultura política priísta, alcanzó la gubernatura en esta entidad. Ahora, Amalia García, mandataria de la entidad, es señalada por PRI y PT de encabezar un *operativo* de Estado que, entre otras cosas, incluye la manipulación de programas sociales y la intimidación a opositores con acciones policiacas, así como una sobrexposición de la gobernadora en actos públicos.

A excepción del PAN —con una alianza *sui generis* con el perredismo en la escena nacional—, la oposición condena la elección de Estado que está fraguando el gobierno de García Medina para retener la gubernatura. El secretario general priísta, Esaú Hernández, denunció el abuso en la entrega de despensas, materiales para construcción y despliegues policiacos, en aras de apuntalar la candidatura oficial del perredista Antonio Mejía Haro e intimidar a la coalición opositora Primero Zacatecas, de PRI, PVEM y Nueva Alianza.

En el PT la percepción es similar: García Medina opera una elección de Estado para ganar, desviando recursos públicos. Guillermo Huízar, quien fue secretario de Finanzas con Ricardo Monreal y hoy es uno de los dirigentes del PT, afirmó que la gobernadora ejecuta la operación electoral de los programas sociales impunemente.

Huízar manifestó que el PT interpuso cuatro denuncias ante la Agencia del Ministerio Público Especializada en Delitos Electorales de la Procuraduría General de Justicia local, así como dos ante la Fepade, por el presunto desvío de fondos públicos en favor del PRD.

La elección de Estado en Zacatecas, desde la óptica de la coalición PRD-Convergencia y PAN, es más bien externa y operada por gobernadores priístas para respaldar a Miguel Alonso Reyes, candidato de la coalición PRI-PVEM-Panal.

El PRD y el PAN han emprendido en Zacatecas una campaña conjunta denunciando la presunta intromisión de los gobernadores priístas de Nuevo León, Coahuila, San Luis Potosí y el estado de México, quienes mediante algunos de sus funcionarios y operadores políticos supuestamente inyectan recursos públicos a la campaña del candidato del PRI-PVEM-Panal.

Ante la evidente intromisión de los gobiernos priístas en el proceso electoral de nuestro estado, la coalición Zacatecas Nos Une y el PAN suman esfuerzos para sacar adelante un proceso democrático imparcial y transparente.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

Además de conminar a los gobernadores priistas mencionados a que “retiren a sus funcionarios y *mapaches*”, piden al IEEZ que haga valer su autoridad e imparcialidad para que el proceso electoral no transgreda los valores democráticos.

## Éstos son peor de ruines

Esaú Hernández, quien durante el sexenio priista de Arturo Romo fue secretario de Educación, expresó que gran parte de la elección de Estado se está operando mediante el magisterio y escuelas. “Durante muchos años luché en el PRI contra esas prácticas y ahora estos ‘demócratas’ lo han superado. Éstos son peor de ruines”, lamenta.

Asegura que asistentes de García Medina le han denunciado la intromisión de la gobernadora en la campaña. En encuentros, realizados inclusive en oficinas gubernamentales, les exige respuestas de cómo han cumplido sus compromisos para garantizar los votos.

El PRI denunció que alrededor de las 13:30 horas cuatro de sus promotores del voto, quienes viajaban a bordo de igual número de automóviles Tsuru –arrendados a la empresa Osaka Motors de Monterrey–, fueron detenidos por policías de manera ilegal, por circular sin placas y con permisos provisionales de Coahuila. La acción policiaca provocó el reclamo de la cúpula priista, que se reservó el derecho de interponer la denuncia por el secuestro de sus operadores políticos y los automóviles requisados. Huízar denunció que la elección de Estado incluye presiones a 7 mil burócratas y 36 mil maestros. En horas recientes el PT ha logrado que las autoridades electorales clausuren tres bodegas en los municipios de Cañitas de Felipe Pescador, Fresnillo y Río Grande, donde se decomisaron dos tráileres con semilla y fertilizantes, 35 mil despensas y 80 toneladas de cemento listos para entregarse el día de la elección.

Por último, en medio de dos trifulcas protagonizadas por perredistas y priistas, Juan José Yáñez, subprocurador de Justicia de Coahuila, fue detenido por policías ministeriales acusado por abogados del PRD de ser mapache electoral. El arresto ocurrió luego de que brigadistas del PRD llegaron a un edificio, en el número 55 de la calle Begonias, fraccionamiento residencial Geranios.

## Violenta gobernadora los comicios: priistas

NOTIMEX

Periódico La Jornada

Sábado 3 de julio de 2010, p. 7

A menos de 48 horas de que se realice la elección para renovar la gubernatura de Zacatecas, diputados federales del PRI denunciaron presuntos actos de intimidación del gobierno de Amalia García Medina. Los priistas Rogelio Cerda y Noé Garza detallaron que se han colocado retenes para impedir el libre tránsito de vehículos a la entidad, persecución y hostigamiento a militantes del *tricolor*. En Zacatecas, Amalia García y su hija, la senadora Claudia Corichi, están tratando de violentar la elección, señalaron en un comunicado. Ambos legisladores manifestaron que se están realizando *operativos* con las policías Ministerial, Preventiva y agentes judiciales.

---

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

Balean a simpatizantes del *tricolor* en los Tuxtlas; un muerto

## Veracruz: ataques de grupos armados, fracturas partidarias y clientelismo

ANDRÉS T. MORALES Y CIRO PÉREZ

Corresponsal y enviado

Periódico La Jornada

Sábado 3 de julio de 2010, p. 7

Xalapa, Ver. 2 de julio. Minatitlán, Coatzacoalcos, parte de la sierra de Zongolica, Poza Rica y Veracruz son los focos rojos que identifica la dirigencia nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la elección de este domingo por diferencias entre grupos de militantes priístas.

Aunque no prevén que esas divisiones repercutan de forma negativa en el resultado del proceso para los candidatos priístas, se reforzó la presencia de delegados en dichas zonas.

Mientras tanto, el Partido Acción Nacional (PAN) ubicó en su mapa electoral diversos municipios rurales en los que deberán estar especialmente atentos durante la jornada comicial de este domingo.

De su lado, el priísmo estatal denunció que un grupo de simpatizantes del municipio de Hueyapan de Ocampo, en la región de los Tuxtlas, fue atacado por un comando armado la noche del jueves, cuando se dirigía a la comunidad Lomas de los Ingleses. Uno de ellos, Omar Pérez Carvalho, de 20 años, falleció por varios impactos de bala.

Otros cuatro simpatizantes, dos de los cuales fueron identificados como Rigoberto Herzon Montes y Gonzalo Hernández Hernández, de 24 y 28 años, respectivamente, habitantes de la colonia Benito Juárez del poblado Juan Días Covarrubias, resultaron heridos y fueron trasladados a hospitales de la región. Eduardo Andrade Sánchez, representante del PRI ante el consejo general del IEV, presentó una queja por dichos acontecimientos. De acuerdo con investigaciones de la Procuraduría General de Justicia del estado (PGJE), en el ataque se utilizaron armas calibre nueve milímetros y participaron al menos cinco atacantes.

Andrade acusó al presidente Felipe Calderón de propiciar desde el gobierno federal un clima de crispación y confusión. A su vez, el Partido de la Revolución Democrática alertó que en los municipios de Tatahuicapan, Pánuco, Jesús Carranza, Coxquihui, Zozocolco y Atzalan se han suscitado hechos de violencia en días recientes, y alertó sobre posibles enfrentamientos este domingo. Juan Montes de Oca, integrante del secretariado estatal del sol azteca, informó que militantes de su partido detuvieron entre la noche del jueves y la madrugada de este viernes al menos cinco camiones cargados de despensas, enseres de labranza y material de construcción, que iban destinados a bodegas que tiene el PRI en el municipio de Jesús Carranza, al sur de la entidad, para ser distribuidos durante la jornada electoral.

También se reportan incidentes en Tierra Blanca y Tantoyuca, donde panistas y priístas se han enfrentado por la posesión de bodegas y carros con despensas. Durante la sesión realizada este viernes en el IEV, los cinco consejeros rechazaron aprobar un pronunciamiento para exigir al presidente Felipe Calderón y al gobernador Fidel Herrera que dejen de intervenir en los comicios locales.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

Nunca he hecho nada que esté fuera de la ley, se defiende el candidato del PRI

## La oposición sinaloense acusa a Vizcarra de *lesionar* al fisco por \$295 millones

El aspirante de *tricolor* tiene demostrados los delitos de contrabando y defraudación fiscal

JAVIER VALDEZ Y ROBERTO GARDUÑO  
Corresponsal y enviado  
Periódico La Jornada  
Sábado 3 de julio de 2010, p. 8

Culiacán, Sin., 2 de julio. Al ambiente de incertidumbre electoral en Sinaloa, traducido en un virtual empate en las preferencias de los ciudadanos, se agregó un creciente nerviosismo en la filas del candidato priísta, Jesús Vizcarra, quien a dos días de los comicios para gobernador fue acusado por sus opositores de lesionar al fisco por un monto de 295 millones de pesos.

De nueva cuenta el abanderado priísta, quien se ha deslindado públicamente de haber tenido relación de compadrazgo con uno de los líderes del *cártel* de Sinaloa, Ismael Zambada, recurrió a una de sus frases favoritas cuando ha tratado de defenderse de los ataques en su contra: Yo nunca he hecho nada malo. Nunca he hecho nada que esté fuera de la ley. Esa documentación es falsa.

Precisamente la indefinición preelectoral aumentó el jueves, cuando Juan Guerra Ochoa, hombre cercano al candidato de la alianza PAN-PRD, Mario López Valdés, documentó que el Servicio de Administración Tributaria ubica a Vizcarra, propietario de la empresa Su Carne, como responsable de lesionar al fisco federal en noviembre de 2008. Y ese delito podría costarle hasta siete años de prisión, expresó el denunciante.

De tal forma, la coalición El cambio es ahora por Sinaloa exigió a la Procuraduría Fiscal que actúe para incautar lo que compense el costo del delito e inicie un proceso penal contra el candidato priísta.

“El asunto es que el señor Vizcarra Calderón es un prófugo de la justicia, tiene perfectamente demostrados los delitos de contrabando y defraudación fiscal por un monto, sin contar intereses ni recargos, de 295 millones de pesos. El señor lo que hizo fue solicitar por vía aduanal –tiene todos los nombres de los agentes aduanales– la importación temporal de alguna mercancía”, insistió Guerra Ochoa.

A esto se suma la denuncia que el Partido Acción Nacional (PAN) interpuso ante el Ministerio Público Federal contra Jesús Aguilar Padilla, gobernador de Sinaloa, por probable enriquecimiento ilícito manifiesto en un crecimiento patrimonial que no concuerda con las condiciones de remuneración que ha demostrado.

Felipe de Jesús Cantú, delegado del CEN panista en la entidad, refirió que el gobernante no solventó una diferencia de 25 millones de pesos en operaciones para adquirir distintas propiedades, sobre todo si se considera que sus ingresos son de 75 mil pesos mensuales.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

Ni la veda electoral ni el incremento de la vigilancia policiaca y militar en el estado han logrado inhibir la violencia en la entidad. En el municipio de Ahome tres personas fueron asesinadas en distintos sucesos. Una de ellas era Rosario Alejandro Rivera Bobadilla, consejero ciudadano del quinto distrito electoral con sede en Sinaloa de Leyva. Rivera Bobadilla, quien era responsable de la Comisión de Vigilancia del órgano electoral, fue atacado la noche del miércoles por un comando mientras viajaba en un vehículo en compañía de su hermano. Transitaban sobre el bulevar Juan de Dios Bátiz en la ciudad de Los Mochis.

## **Todo listo para una contienda tranquila y ordenada**

Pese a ello, Manuel de Jesús Leyva Acosta, funcionario de ese órgano electoral, informó que todo está preparado para una contienda tranquila y ordenada este domingo. No vamos a tener ningún pendiente de violencia aquí en el distrito [...]. Sí vamos a tener un recorrido en todas las secciones por seguridad pública, policía estatal preventiva y de la Policía Federal. A tales sucesos de sangre se sumaron ayer hostigamientos y denuncias de reparto de despensas y materiales para construcción. En el campo pesquero de Huitzi la población fue amedrentada por un grupo armado que trató de abrir paso a un tráiler con cemento que sería repartido entre votantes del PRI. También en las comunidades serranas de Tatema y La Vainilla, del municipio de Sinaloa de Leyva, priistas impidieron la llegada de la papelería electoral para siete casillas. A esto respondió el Consejo Electoral del quinto distrito con una negativa a instalar las casillas aduciendo ausencia de seguridad para los comicios.

Plantean los partidos nuevas fórmulas para combatir al crimen organizado

## **El diálogo entre las fuerzas políticas debe empezar antes de la jornada electoral: Dia**

Hacen llamado especial al PRI; no acompañarán al *tricolor* en la demanda contra Calderón

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ  
Periódico La Jornada  
Sábado 3 de julio de 2010, p. 10

El diálogo entre las fuerzas políticas y el Ejecutivo federal debe iniciar antes de las elecciones del domingo, como una señal de que existe una verdadera determinación de detener la violencia, más allá de los cálculos estrictamente electorales, señalaron los dirigentes de los partidos integrantes del Diálogo por la Reconstrucción de México (Dia). En conferencia de prensa, los políticos hicieron un nuevo llamado al diálogo nacional, específicamente al PRI, y propusieron, entre otros temas, nuevas fórmulas para enfrentar al crimen organizado y correctivos en la política económica que faciliten la generación de empleos, en particular para los jóvenes. Jesús Ortega, del PRD; Ricardo Cantú, del PT; Luis Walton, Convergencia, y el coordinador de Dia, Manuel Camacho Solís, señalaron que la negativa del PRI a participar en este encuentro impidió que éste se concretara en la semana que concluye, a pesar de la urgencia del tema.

---

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

Ortega indicó que como Día se han reunido con Luis Felipe Bravo Mena, secretario particular del encargado del Ejecutivo Federal, Felipe Calderón, dijo, para ajustar agenda y llamar al concurso y a la participación de todas las fuerzas políticas, lo que incluye a los priístas. Camacho Solís resaltó que lo más importante es que el tricolor “tome la decisión final de asistir.

Informaron que no acompañarán al PRI en la demanda que interpuso en contra de Calderón ante el Instituto Federal Electoral porque ello contribuiría a complicar aún más el panorama electoral.

## **Despensas priístas en Oaxaca**

Camacho Solís indicó que, para hacer denuncias primero hay que tener autoridad moral y responsabilizó al *tricolor* de los hechos de violencia ocurridos ayer en Oaxaca.

Sobre el tema, Ortega señaló que los priístas están concentrando en Zacatecas decenas de miles de despensas que se pretenden entregar en Nuevo León y Oaxaca durante la jornada electoral, en lugar de distribuirlas sólo entre los damnificados del huracán Álex.

Por eso, retomó Camacho, Día se concentrará en los estados donde habrá elecciones para responder a las agresiones con la cabeza y la ley a fin de llegar al domingo a una elección con alta participación.

El coordinador de Día también puntualizó la importancia de que la primera reunión entre las fuerzas políticas del país se efectúe antes del proceso electoral del domingo porque la próxima semana podemos estar en un clima de mayor encono por los resultados de los comicios, lo que dificultaría el diálogo.

Los partidos y el Poder Ejecutivo incurrirían en una responsabilidad enorme como ciudadanos si a pesar de tener la oportunidad de unir nuestras fuerzas contra la delincuencia, caemos en la tentación de debilitar más aún las instituciones democráticas, con lo cual la delincuencia tendría mayores posibilidades de crecer, igual que la violencia. Cuando se va en la dirección correcta no se hace un cálculo, subrayó Camacho Solís.

Antes, en la lectura del posicionamiento de Día, el perredista Jesús Ortega mencionó que entre las propuestas que llevarán al diálogo nacional está la de convenir las acciones que impidan la vinculación de la política con las organizaciones criminales. Para ello la ley se debe aplicar de manera general y sin regateos de ninguna especie.

PRD, PT y Convergencia también solicitarán a Felipe Calderón la eliminación de la orden de aprehensión en contra de América del Valle, así como el reinicio de las negociaciones con los sindicatos de electricistas y minero. Se trata, plantearon, de cerrar por completo el recurso de la criminalización de la lucha social y de la utilización del combate al narcotráfico con fines electorales.

---

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

## **Comicios, asunto de dinero entre PRI y PAN: AMLO**

MIGUEL ÁNGEL DOMÍNGUEZ RÍOS/ LA JORNADA DE ORIENTE

Periódico La Jornada

Sábado 3 de julio de 2010, p. 9

Atlixco, Pue., 2 de julio. De visita en esta ciudad, Andrés Manuel López Obrador aseguró que el ejercicio ciudadano en las urnas, que se llevará a cabo en varios estados del país este domingo, no es una práctica democrática, sino un asunto de dinero y de trampas entre dos partidos políticos iguales: PRI y PAN.

Acerca de los comicios en Puebla, Oaxaca y Veracruz, señaló: es una aberrante compra del voto en mil, mil 200 o hasta en 2 mil pesos. Son exageradas entregas de despensas y materiales de construcción. Será una vez más la historia del tráfico con la pobreza de la gente que no conducirá a ningún lado.

En cuanto a los comicios en esta entidad, López Obrador enfatizó que no hay esperanza alguna de que las cosas cambien para los poblanos este 4 de julio. Es claro que el candidato del PRI es un corrupto, igual que el aspirante del PAN.

PRI y PAN son lo mismo, agregó, pero es importante respetar a los priistas y a los panistas de abajo, porque con ellos no es el pleito. Ellos están igual de amolados y desinformados que la mayoría del pueblo. Pero arriba es una mafia. No olviden que el candidato del PRI está apoyado por (Mario) Marín y el del PAN tiene el respaldo de la cacique sindical Elba Esther Gordillo, quien ayudó a Felipe Calderón en el fraude electoral de 2006.

Al tomar protesta a más de 30 comités municipales del gobierno legítimo de la mixteca poblana y de la región de Atlixco, López Obrador aseguró que es fundamental, tras el fraude electoral de 2006, seguir trabajando en la organización del pueblo para transformar al país.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

En Tamaulipas, renuncian consejeros electorales; se esperan más dimisiones

## Asesinan a simpatizante de la coalición Compromiso por Puebla, por confusión

DE LA REDACCIÓN

Periódico La Jornada

Sábado 3 de julio de 2010, p. 9

Presuntos integrantes del PRI municipal de Jolalpan, Puebla, –a 120 kilómetros al sur de la capital del estado– asesinaron a balazos a Romero Núñez Montiel, simpatizante de la coalición Compromiso por Puebla, integrada por PAN, PRD, Nueva Alianza y Convergencia. Según informes de miembros de esa alianza, Núñez Montiel caminaba por calles de esa localidad cuando sujetos supuestamente vinculados al *tricolor* lo confundieron con Zenón Barbán, candidato a la alcaldía de la coalición Compromiso por Puebla, y lo atacaron. A un día de los comicios para renovar la gubernatura, el Congreso y 217 ayuntamientos, habitantes del municipio de Tlatlauquitepec, en la Sierra Norte, denunciaron ante la Procuraduría de Justicia que tres empleados de la Secretaría de Desarrollo Social local hicieron proselitismo –en temporada de veda electoral y en estado de ebriedad– en favor del candidato a gobernador de PRI y PVEM, Javier López Zavala. En Chihuahua, donde se elegirán gobernador, diputados locales y 67 alcaldes, hombres armados advirtieron a los auxiliares del Instituto Estatal Electoral (IEE) que no podrán instalar la casilla número 1141 en la comunidad serrana de Colorada de la Virgen, municipio de Guadalupe y Calvo, con lo que los electores de ese poblado se quedarían sin sufragar. El IEE mantiene alerta especial en 42 casillas que se instalarán en la zona del Valle de Juárez, y los municipios de Guadalupe Distrito Bravos y Praxedis G. Guerrero, donde los capacitadores de los funcionarios de casillas tuvieron que ser custodiados por policías para desarrollar su labor, y existe el temor de que el domingo no se presenten los ciudadanos designados para dirigir las mesas de votación.

### Presentan denuncia contra gobernador de Durango

Integrantes de la coalición Durango nos Une (PAN, PRD y Convergencia), presentaron una denuncia ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales, en contra del gobernador priísta Ismael Hernández Deras y la presidenta estatal del DIF, Gabriela López, a quienes acusa de realizar una campaña de Estado en horas previas a la jornada electoral. Los acusó de intensificar en las últimas horas, la entrega, con tintes electorales, de despensas, cemento y enseres domésticos a familias de diferentes municipios, entre ellos Peñón Blanco, Nombre de Dios y Pánuco de Coronado, y colonias de la ciudad de Durango. Incluso, presentaron un video que contienen las supuestas evidencias. Asimismo, Durango nos Une y el PT acusaron al Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de no entregarles la lista definitiva con la información de las 2 mil 417 casillas que se instalarán. En Chiapas, donde se renovará el Congreso local y 18 ayuntamientos, tres militantes del PVEM fueron retenidos durante varias horas por decenas de pobladores de la comunidad de Cárdenas, municipio de La Trinitaria, que simpatizan con la alianza PRD-PAN. Los acusaron de querer amedrentarlos para votar por su partido. En Tamaulipas han renunciado al menos una docena de consejeros municipales y distritales, en seis municipios, entre ellos Guerrero, Mier, Miguel Alemán, Camargo y Díaz Ordaz. Se cree que fue a causa del clima de violencia que priva en esas regiones. Además, han renunciado más de 500 funcionarios de casillas y se esperan más dimisiones para este sábado. Con información de Miroslava Breach, Saúl Maldonado, Martín Sánchez y Ángeles Mariscal, corresponsales; Gustavo Castillo, enviado, y Arturo Alfaro/*La Jornada de Oriente*.

---

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

## **Dos estados aún no pactan seguridad**

FABIOLA MARTÍNEZ

Periódico La Jornada

Sábado 3 de julio de 2010, p. 10

Hasta anoche, la Secretaría de Gobernación no había podido firmar con Oaxaca y Aguascalientes el protocolo de Coordinación para la Seguridad Pública durante la jornada electoral. A unas horas de las elecciones en 14 entidades, no habían prosperado los acercamientos con los mandatarios de las entidades mencionadas, aún cuando se llevarán a cabo comicios para elegir gobernador.

La Secretaría de Gobernación difundió de manera íntegra el contenido del protocolo con base en el cual se pretende establecer una coordinación entre los tres niveles de gobierno, en materia operativa y de información, a fin de que los cuerpos de seguridad pública garanticen la celebración pacífica de los comicios del 4 de julio. De manera especial se busca detectar el lugar y el nivel de los riesgos para evaluar el rango del despliegue de la fuerza pública para prevenir y contener hechos de violencia. Como se informó con base en los protocolos se determinará si se envía al lugar de los hechos a policías municipales o se privilegia la operación de fuerzas federales con experiencia en proximidad social.

Prevalecerán miedo y abstencionismo, advierten

## **Especialistas: violencia y situación económica marcarán los comicios**

EMIR OLIVARES ALONSO

Periódico La Jornada

Sábado 3 de julio de 2010, p. 10

Durante la jornada electoral de este domingo, que se efectuará en 15 estados del país, los mexicanos serán testigos de las consecuencias de la política social, económica y de seguridad del gobierno de Felipe Calderón. La violencia generalizada en el país tendrá peso en los resultados y el miedo y el abstencionismo dominarán los comicios, aseguraron especialistas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Martha Singer, coordinadora del Centro de Estudios Políticos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, dijo que a diez años de la alternancia la democracia mexicana va en retroceso. En esta década, los procesos electorales lejos de ser el mecanismo idóneo para decidir el futuro político y social se han convertido en un escenario de conflicto y confrontación. Señaló que la llegada del PAN a la Presidencia no se ha traducido en una auténtica alternancia en las políticas públicas, hay continuidad en las estrategias que han mostrado su enorme fracaso y ponen al país en el límite, como la violencia.

Frente a la inseguridad que se vive en el país, las elecciones de este domingo serán un escenario de miedo, de compra y venta de votos, coacción de electores, en que la corrupción y la falta de respeto a la legislación electoral será la nota predominante. Todo esto es consecuencia de una acumulación de agravios a la sociedad.

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

René Jiménez Ornelas, coordinador de la Unidad de Análisis sobre Violencia Social del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, sostuvo que los dichos y promesas que Calderón lanzó a unos días de las elecciones (como la desaparición de la tenencia o su afirmación de que se han creado más empleos) no impactarán en los ciudadanos a quienes les pesará más la violencia en varias entidades, causada en parte por gobierno federal. Al contrario, sus estrategias, sobre todo de seguridad, lo único que dan es más violencia. En este periodo electoral más violencia quiere decir que los pasos que se habían dado en la construcción de la democracia, en estos diez 10 años de panismo, van en retroceso real. Nos costará regresar a la senda de la democracia social.

Indicó que el gobierno vende la idea de que combate a los malos, pero pese al fracaso de su estrategia, no la modifica. No impulsa un modelo económico diferente, llama al diálogo pero no sienta bases, no habla de alternativa educativa ni social, no demanda que los empresarios abandonen sus privilegios. La desigualdad que vivimos, guardando toda especificidad, es parecida a la de 1910 y 1810.

Esperan sumar 500 mil simpatizantes

## Baja meta de afiliación del PRD capitalino

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Periódico La Jornada

Sábado 3 de julio de 2010, p. 32

A poco menos de 2 millones 300 mil pesos asciende el contrato que suscribió el PRD del Distrito Federal con la empresa contratada por la dirigencia nacional para su campaña de refrendo y afiliación, aunque debió bajar la meta de 700 mil afiliaciones que se propuso para noviembre, a 500 mil. La secretaria de Finanzas del instituto político, Leticia Varela Martínez, informó que al final se contrató con el Grupo de Análisis y Negociación Estratégica –presuntamente vinculada al diputado federal Guadalupe Acosta Naranjo– la instalación de 18 módulos más, que se suman a los 27 asignados por el PRD nacional para un total de 45, y 12 ampliaciones.

Explicó que por cada módulo adicional el partido pagará 90 mil 200 pesos y 55 mil 500 pesos por ampliación. La empresa se comprometió a tener instalados los equipos el 26 de julio próximo.

En entrevista, Varela señaló que con la firma del contrato se pagó 50 por ciento de los 2 millones 289 mil 600 pesos del servicio, la otra parte tendrá que cubrirse cinco días antes de que se instalen las máquinas y aseguró que la estrategia comenzada el año pasado para que los militantes que tienen cargos en la administración pública local se pongan al corriente en el pago de sus cuotas permitirá solventar dicho gasto.

La propuesta inicial era contratar 14 módulos más para sumar 41 y tener uno en cada distrito electoral y la sede del partido y una o dos ampliaciones en todos los módulos, para llegar a 700 mil afiliaciones al cierre de noviembre.

El presidente del partido, Manuel Oropeza, replanteó la meta a 500 mil, con los 18 módulos adicionales y 12 ampliaciones.

---

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

Ante una multitud que los recibe, líderes del FPDT anuncian lucha contra sus represores

## Tiene que ser castigado el mal gobierno de Peña Nieto, advierten atenguenses

JAVIER SALINAS CESÁREO Y RENÉ RAMÓN ALVARADO

Corresponsales

Periódico La Jornada

Sábado 3 de julio de 2010, p. 11

San Salvador Atenco, Méx., 2 de julio. Ignacio del Valle Medina, Felipe Álvarez y Héctor Galindo Gochicoa, los tres dirigentes del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT) liberados la noche del jueves del penal de máxima seguridad del Altiplano, además de Jesús Adán Espinoza –quien se encontraba fuera del municipio desde el 4 de mayo de 2006–, fueron recibidos por una multitud en la explanada principal de este poblado la madrugada del viernes. La noche del jueves y la madrugada del viernes fue una jornada larga de espera e incertidumbre para cientos de pobladores de Atenco, antes de que se conociera la libertad de los tres dirigentes.

Dos grupos de pobladores se apostaron sobre la carretera federal Texcoco-Lechería, donde prendieron fogatas, y otro en la explanada principal. Ya para entonces acumulaban 40 horas de espera.

A las 4:15 horas de este viernes, la detonación de decenas de cohetones fue la señal de que la caravana de autobuses y vehículos procedentes del Altiplano iban a entrar al poblado.

Los tres dirigentes y Adán Espinoza ingresaron en San Salvador Atenco y empuñaron su símbolo de resistencia, el machete que les entregaron, mientras una multitud, con emoción, entonaba el Himno Nacional.

Los cuatro caminaron varias calles hasta la plaza principal en medio de una cadena humana. Era como en sus mejores tiempos de lucha contra la expropiación de sus tierras para la construcción del aeropuerto alterno de la ciudad de México, aunque se veían un poco más viejos y demacrados.

### **Zapata vive, la lucha sigue**

Al grito de Zapata vive, la lucha sigue, los activistas fueron recibidos por familiares, amigos, miembros del FPDT e integrantes de organizaciones solidarias, frente al auditorio Emiliano Zapata.

Los *cañoncitos*, que tradicionalmente se utilizaban en las marchas, retumbaron de nuevo. Ahí estaba don Panchito, de la vieja guardia, conformada por los ancianos del pueblo (muchos fallecieron sin que los vieran regresar).

Nuestro compromiso es seguir en la lucha, primero por la libertad plena de América del Valle (hija de Ignacio y perseguida política) y después por que haya castigo a los autores intelectuales de la represión a Atenco. Tenemos que decirle a este mal gobierno, principalmente al de Enrique Peña Nieto, que no se va a quedar impune lo que hizo, que tiene que ser castigado, señalaron.

---

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

Si apoyar a un movimiento es un delito, sí me considero de alta peligrosidad, y sobre todo reincidente, porque voy a reincidir. Está la lucha de los electricistas, la de los compañeros mineros en Cananea, expresó Ignacio del Valle.

Felipe Álvarez sostuvo que la cárcel no ha podido doblegarlos y jamás podrá hacerlo porque la conciencia va más allá de los barrotes de la prisión. La conciencia está por encima de todo.

Contó que en el penal de máxima seguridad del Altiplano algunos presos le decían: “No te *agüitas*, *Gorila* (así le apodaban)”, mientras otros afirmaban: “Más bien quienes se arrepienten somos nosotros de lo que hicimos allá afuera, los que matamos, los que robamos. Este bato no se arrepiente, al igual que sus compañeros *Nacho* y *Héctor*, porque están conscientes y saben por qué están aquí.

Y eso es cierto, porque jamás nos vamos a arrepentir de luchar y exigir al mal sistema lo que nos corresponde.

Galindo Gochicoa, el último que abandonó el penal del Altiplano, se pronunció también por continuar la lucha. Detalló que sus abogados pagaron el jueves la fianza que el juzgado sexto fijó en 15 mil pesos y fue así que obtuvo su libertad pasada la medianoche.

Este viernes el dirigente acudió al juzgado sexto de distrito con sede en Nezahualcóyotl, donde personal del Poder Judicial de la Federación le tomó huellas dactilares y fotografías para ser integrado al sistema biométrico de registro de asistencia de procesados en libertad provisional por el juicio que se le sigue por el delito de ataques a las vías de comunicación.

Entrevistado fuera de los juzgados federales, en la franja del bordo de Xochiaca, Gochicoa informó que aún está en proceso el juicio de amparo por la causa 15/2008 que se le sigue por ese delito.

Advirtió que el tercer tribunal colegiado del segundo circuito en materia penal con sede en el estado de México ha retrasado la sentencia, la cual debió dictar en febrero pasado.

Así como a muchos compañeros se les ha otorgado el amparo, en el mismo sentido debe venir para mí, porque si no, aquí se estaría viendo que el gobierno está reprimiendo a ciertas personas del movimiento, abundó.

El paso que sigue es planear la estrategia jurídica para demandar la indemnización por daños y perjuicios ocasionados a cada una de las personas que fueron reprimidas por el Estado el 3 y el 4 de mayo de 2006, concluyó.

---

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

Ocupará el cargo seis meses, asegura Adolfo Riva Palacio

## Mario Velázquez sería el nuevo secretario administrativo del TEDF

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Periódico La Jornada

Sábado 3 de julio de 2010, p. 32

El presidente del Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF), Adolfo Riva Palacio, adelantó que propondrá al pleno del órgano jurisdiccional a Mario Velázquez Miranda para ocupar la Secretaría Administrativa en sustitución de Carlos Nava Pérez, quien deja el cargo el próximo 16 de julio. Entrevistado al concluir ayer una sesión pública del pleno, el magistrado informó que el relevo será sólo por los próximos 6 meses –recordó que el 17 de enero se renueva la presidencia– y aseguró que este cambio no afectará los trabajos previos de la elección vecinal de octubre.

Velázquez Miranda, licenciado en derecho por la UNAM, es actualmente coordinador de asesores del Secretario Ejecutivo del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF). Anteriormente fue secretario de estudio y cuenta y coordinador de ponencia en el mismo TEDF, con Riva Palacio, de 2007 a 2008; director jurídico y desarrollo normativo del Instituto de Acceso a la Información Pública del Distrito Federal (Infodf), de 2006 a 2007 y asesor del mismo IEDF de 2001 a 2006.

Aunque el currículum publicado en la página de Internet del IEDF no hace referencia a experiencia administrativa en los recientes nueve años, el Manual de Organización del TEDF que aprobó el pleno del organismo apenas un día antes de la renuncia de Nava, no obliga a quien ocupa dicho cargo a tener una carrera, formación, ni experiencia laboral exclusivamente en administración, economía o contaduría pública y entre las habilidades expresamente señaladas en la antedicha normatividad está la de la discreción.

Riva Palacio Neri señaló que la propuesta se notificó al resto de los magistrados y se incluyó en el orden del día de la sesión privada del pleno que se realizará el martes próximo. Por otra parte, confirmó que por los ahorros generados en gran medida por la ausencia de un magistrado –el destituido Miguel Covián Andrade– y su ponencia, así como de algunas adquisiciones más baratas de lo que se habían presupuestado, se tomó la determinación de realizar el pago de una prestación extralegal de 10 por ciento para todos los trabajadores. Explicó que se denomina extralegal porque no está determinada en la ley –aunque sí está prevista en el presupuesto del TEDF aprobado y publicado en la *Gaceta Oficial*– y el órgano determina cuándo, cómo y cuánto se da, sujeto a la suficiencia presupuestal que se derivan de los ahorros que se tengan.

Ahorita hemos tenido ahorros, se dio en el primer trimestre y se está dando en el segundo, si no hay ahorros para el siguiente trimestre no se da, señaló y confirmó, además, que si bien es un pago destinado al personal en servicio, en esta ocasión se tomó la decisión de darlo también a quienes ya no están y prestaron sus servicios al tribunal en el pasado trimestre.

---

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

## Desfiladero

México 2010: la crisis, a las puertas de la *olinarquía*

JAIME AVILÉS

México está destruido. País presidencialista, carece de presidente. República ilusoria, no puede recuperar su estabilidad por medio del equilibrio de poderes, pues en el Ejecutivo no hay nadie; el Legislativo es una sala de espera, donde todas y todos afilan cuchillos, y el Judicial, un teatro, bastante sórdido, que se limita a dar espectáculos pornográficos. Esto se derrumba: necesitamos construir una salida de emergencia. Junio fue el mes más sanguinario del felipato: mil 200 personas fueron asesinadas y, con sus restos, la pila de cadáveres rebasó la barrera psicológica de los 25 mil muertos. La ONU puso de relieve que, al margen de esta carnicería, a lo largo del año pasado el narcotráfico metió al país alrededor de 25 mil millones de dólares (cifra mil veces mayor a la que ganó el Vasco por darnos cuatro gloriosos puntos en Sudáfrica), mientras los traficantes de indocumentados, en el mismo periodo y según la misma fuente, aportaron 6 mil millones de dólares a las cuentas bancarias del hampa.

La alianza histórica del PRI y del PAN, sellada en 1988 con el fraude electoral que llevó a la Presidencia a Salinas, ratificada en 1998 entre Zedillo y Calderón con la aprobación del Fobaproa, refrendada en 2000 con el ascenso de Fox al poder, en 2004 con el desafuero de López Obrador, en 2006 con el golpe de Estado que incrustó a Calderón en Los Pinos, y en 2008 con la privatización encubierta de Pemex, es la causante de esta catástrofe.

La destrucción del régimen de bienestar social, iniciada en 1982 por De la Madrid, arrojó a la pobreza a millones de personas, en las ciudades y en el campo, y preparó las condiciones ideales para el auge del narcotráfico; el traspaso de las riquezas de la nación a las manos de unos cuantos, que consumaron Salinas, Zedillo, Fox y Calderón, auspició el nacimiento de la oligarquía que hoy nos domina y nos desangra, pero que, dados sus estrechos vínculos de negocios con el crimen organizado, debe, en justicia, ser caracterizada como olinarquía.

A escasas horas de las elecciones que se celebrarán mañana en 14 estados del país, la *olinarquía* mexicana se encuentra a las puertas de una crisis de cúpula, que puede atizar aun más la violencia y poner en riesgo la permanencia de Calderón al frente de eso que algunos todavía llaman gobierno federal. ¿En qué consiste esta crisis?

El PRI ganará de calle en Quintana Roo (por falta de candidato opositor), en Chihuahua (donde se dará la abstención más alta, debido al terror que existe), y en Tamaulipas (donde el triunfo será del recién asesinado doctor Rodolfo Torre); además, tendrá una ventaja menor, pero que no pondrá en duda sus victorias, en Aguascalientes, Durango, Tlaxcala, Zacatecas, Hidalgo y Veracruz, mientras, por lo contrario, sudará la gota gorda en Oaxaca, Puebla y Sinaloa.

En Oaxaca, la intromisión del gobierno de Ulises Ruiz ha contaminado el proceso desde su origen; las cuatro veces que han echado a andar el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) no ha funcionado; existen múltiples anomalías en los nombramientos de funcionarios de casillas, lo que aunado a la compra de votos, reparto de despensas y materiales de construcción garantiza, desde ya, que la contienda no será equitativa, transparente ni justa, y asegura de antemano un conflicto poselectoral profundo y duradero.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

En Puebla, los pronósticos no son menos apacibles. Mario Marín, el *góber precioso*, se defenderá como gato bocarriba contra el ataque de la poderosa maquinaria electoral que manejará en su contra Elba Esther Gordillo. Como en Oaxaca, donde las huestes de Jesús Ortega han cometido tantas tropelías como las de Ulises (*los chuchos* no saben hacer otra cosa que pudrir elecciones), en Puebla habrá también una batalla campal de *mapaches*: fraude contra fraude. Por último, en Sinaloa, el riesgo estriba en que el desenlace de los comicios provoque una ruptura en la clase política estatal, que podría tener gravísimos efectos en el panorama nacional, pues la alianza PRI-Vizcarra-Toledo Corro tiene en contra la que apoyan Calderón y los ex gobernadores priístas Juan S. Millán y Francisco Labastida en favor del neopanista, y priísta de toda la vida, Mario López Valdez, alias *Malova*. Las repercusiones de estos tres escenarios de conflicto serán distintas, mas no por ello menos delicadas. A los conflictos poselectorales que estallarán en Oaxaca y Puebla se añadirá la absoluta falta de autoridad moral, que desde el sainete de Iztapalapa arrastran consigo la presidenta del tribunal federal electoral, María del Carmen Alanís, y los seis magistrados que bailan al son que ella toque, dependiendo de lo que Manlio Fabio Beltrones pida.

Si el órgano electoral de Oaxaca no funciona, y si el tribunal federal no goza de credibilidad ninguna, ¿cómo se va a resolver la lucha de fraudes contra fraudes en aquella entidad, donde el vacío de poder puede propiciar que resurja la violencia y con ella la represión de las corporaciones armadas? Estas previsiones cuentan igual para Puebla. En cambio, en Sinaloa, una eventual escisión en el bloque del Pacífico podría redibujar, con un costo en vidas humanas enorme, el mapa de la lucha contra los *cárteles* de la otra costa del país. Ulises Ruiz y Mario Marín ocultan numerosos esqueletos en los roperos de sus respectivas casas de gobierno, y Calderón fue más que tolerante con ellos y les permitió hacer y deshacer a su antojo, mientras lo reconocieran como supuesto ganador de las elecciones de 2006 y lo respaldaran en todas sus acciones de gobierno, a cambio de una impunidad que hoy amenaza con arrebatárselos para dejarlos al desnudo.

Esa posibilidad fue la que le puso los nervios de punta a Beatriz Paredes, cuando en su discurso del martes tronó contra Calderón, al recordarle su origen espurio y amenazarlo con que sólo dialogará con liderazgos legítimos? ¿Quiso decirnos que si el PRI no gana las 12 gubernaturas que están en juego mañana lo desconocerá como titular del Ejecutivo? ¿Y entonces? ¿A qué liderazgos legítimos pretendió referirse? ¿Al de Enrique Peña Nieto, gobernador de la entidad que cuenta con el más alto número de asesinatos de mujeres (incluido el de Paulette) y la burocracia más corrupta de la República?

El país está destruido y necesita una salida de emergencia, que sólo puede abrirse con un acuerdo de fondo entre todos los actores políticos y la sociedad civil. Una salida de emergencia que no fuimos capaces de instalar a tiempo y que, sin embargo, habremos de diseñar sobre la marcha si, después de lo que suceda en las elecciones de mañana, la olinarquía se embarca en una guerra de todos contra todos.

Muy puntuales, por su parte, después de resolver mal (sin señalar culpables) el caso de Atenco, los 11 ministros de la Suprema Corte se fueron ayer un largo mes de vacaciones, a comer y beber en los mejores hoteles del mundo, azotando la puerta en las narices de los militantes del SME, que llevan casi 60 días en huelga de hambre, en espera de que el máximo tribunal anule la extinción de Luz y Fuerza del Centro y les restituya sus fuentes de trabajo. ¿Cómo será el México que encontrarán a su regreso?

¿Quedarán piedra sobre piedra?

[jamastu@gmail.com](mailto:jamastu@gmail.com)

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

## México SA

Derrota calderonista, en comicios de mañana

Reparto oficial del pastel

Aplica la autoridad electoral medida cautelar

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

Mañana, elecciones en catorce estados de la República. En doce de ellos se elegirá nuevo gobernador, y todo apunta a una espeluznante derrota calderonista, tal cual sucedió en las intermedias de 2009. Parece que no habría mayores sorpresas y que el juguete del inquilino de Los Pinos, el PAN, saldrá abollado por prácticamente todas partes.

En espera de los resultados oficiales, la Cámara de Diputados ofrece una pincelada sobre cómo se manejó el gasto federalizado pagado a las entidades de la República en el primer trimestre de 2010, periodo en el que tales erogaciones sumaron poco más de 256 mil millones de pesos, contra 242 mil 464.9 millones un año antes, es decir, 13 mil 610 millones de pesos adicionales, en un primer esfuerzo con miras a los comicios de mañana. Mientras la Secretaría de Hacienda divulga la información correspondiente al segundo trimestre, va el recuento proporcionado por la citada institución, en el entendido de que tales erogaciones no son cortesía de Los Pinos, sino de los inquilinos de San Lázaro.

Del análisis de la distribución del gasto federalizado por entidad, se observa que los estados del país que obtuvieron más ingresos con el aumento del gasto federalizado pagado durante el primer trimestre de 2010 respecto a igual lapso de 2009 fueron: el estado de México, con 2 mil 661.5 millones de pesos; Puebla, mil 934.4 millones; Veracruz, mil 567.7; Oaxaca, mil 304.4; y Michoacán, mil 239.7. En contrapartida, los que obtuvieron menos ingresos fueron Baja California Sur, con una caída de 67.5 millones; Aguascalientes, con un descenso de 18.1; Durango con apenas 2.8 millones; Zacatecas, 6.3; y Yucatán, 10.4.

En enero-marzo de 2010, los otros elementos que conforman el gasto federalizado evolucionaron de la siguiente manera: las participaciones federales pagadas a los estados de la República sumaron 119 mil 991.2 millones de pesos, contra 98 mil 580.3 millones un año antes. De esta manera, las entidades obtuvieron 21 mil 410.9 millones. Las Aportaciones Federales pagadas fueron de 119 mil 645.6 millones, contra 117 mil 684.4 millones de enero-marzo de 2009. Por este concepto, percibieron mil 961.2 millones más entre un año y otro.

Los Convenios de Descentralización pagados a las entidades federativas fueron de 14 mil 093.5 millones, mientras que un año antes recibieron 19 mil 451.5 millones, de tal suerte que dejaron de percibir 5 mil 358.0 millones. Los Convenios de Reasignación pagados sumaron 2 mil 098.6 millones, mientras que, los Convenios de Reasignación pagados en el primer trimestre del 2009 fueron de 878.3 millones. La diferencia favorable fue de mil 220.3 millones. Los Subsidios Federalizados provenientes de los diversos ramos del Presupuesto de Egresos de la Federación pagados a las entidades sumaron 244.1 millones de pesos, contra 5 mil 869.4 millones un año antes, con lo que los estados de la República dejaron de percibir 5 mil 625.3 millones.

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

Del análisis de la distribución de los Convenios de Descentralización por entidad federativa se observa que los estados que más se beneficiaron con la reducción de los Convenios de Descentralización pagados durante el primer trimestre de 2010 con respecto a igual periodo de 2009 fueron: Sinaloa, con 243 millones; Puebla, 222.5; Michoacán, 117.4; Chihuahua, 101.2; y Tamaulipas con 73.5. En sentido contrario, el Distrito Federal con -172.5 millones; Hidalgo, -120; Nuevo León, -110.0; Campeche, -107.2; y Guerrero, -95.6.

Por lo que toca a los Convenios de Reasignación pagados, los estados que mayor beneficio obtuvieron son los siguientes: Distrito Federal (que no es estado, pero para estos efectos se le asignan los recursos como tal) con mil 045.5 millones de pesos; Chiapas, estado de México y San Luis Potosí, 55.5 millones cada uno; y Campeche, 55.3. En contrapartida, de la distribución de los Convenios de Reasignación por Entidad Federativa, Tamaulipas, Sinaloa y Baja California Sur, con -50 millones; Veracruz, -35.0; y Chihuahua, -31.00.

La Cámara de Diputados precisa que en el primer trimestre de 2010, los Subsidios Federalizados provenientes de los diversos ramos del PEF pagados a las entidades federativas del país fueron de 244.1 millones de pesos, contra 5 mil 869.4 millones un año antes. Los estados que perdieron más ingresos por este concepto fueron Jalisco, con 605 millones; estado de México, 490; Zacatecas, 380.2; Tamaulipas y Durango, 359 en cada caso. Los que menos perdieron, Chihuahua, 20 millones; Morelos, 50.2; Tlaxcala, 50.7; Veracruz, 70.9; y Colima, 75.

El gasto federalizado o descentralizado en México se integra por los recursos públicos que el gobierno federal transfiere a los estados y municipios del país, para que estos últimos, oficialmente, afronten sus necesidades de gasto en materia de educación, salud, infraestructura e inversión social, seguridad pública, entre otros renglones. Los ramos generales que conforman el gasto federalizado son los siguientes: 28, Participaciones Federales; 33: Aportaciones Federales; 25: Provisiones y Aportaciones para los Sistemas de Educación Básica, Normal, Tecnológica y de Adultos; 23: Provisiones Salariales y Económicas; Convenios de Descentralización y de Reasignación. Los dos ramos generales del gasto federalizado que tienen las partidas presupuestarias más altas son las participaciones y las aportaciones federales. La principal diferencia entre ambas radica en que las primeras son recursos que los estados y municipios pueden ejercer libremente, mientras que las segundas son recursos etiquetados por la Ley de Coordinación Fiscal, que determina en qué las deben gastar los estados y municipios.

Ese fue el resultado oficial del reparto del pastel. No se conoce detalladamente si esos dineros públicos destinados a los estados de la República se aplicaron donde, se supone, marca el Presupuesto de Egresos de la Federación, porque los gobiernos de las entidades se caracterizan por muchas cosas, pero no por transparencia. Veremos qué pasa mañana.

## **Las rebanadas del pastel**

Vil copia de lo registrado en los comicios de 2006 y 2009, la siempre lerda autoridad electoral decidió emitir, a unas cuantas horas de realizarse los comicios, una medida cautelar para que todos los funcionarios (federales – comenzando por el inquilino de Los Pinos, el más movido de todos–, estatales y municipales) se abstengan de difundir mensajes a través de cualquier medio para promocionar logros de gobierno en las catorce entidades en las que se llevarán a cabo elecciones el próximo domingo, con el fin, según el IFE, de garantizar el principio de la equidad de la contienda. Cómo se han dado las cosas, raro es que no lo decidiera el lunes 5 de julio.

[cvmx@yahoo.com.mx](mailto:cvmx@yahoo.com.mx) • [cfv@prodigy.net.mx](mailto:cfv@prodigy.net.mx)

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

## Sin libertad sindical no hay democracia

ARTURO ALCALDE JUSTINIANI

La libertad sindical continúa siendo una asignatura pendiente en la agenda democrática del país. Más allá de declaraciones oficiales, organizarse gremialmente es toda una odisea. Cualquier iniciativa suele enfrentarse a toda clase de obstáculos, empezando por el patrón, quien considera un agravio que sin autorización suya los trabajadores se reúnan y decidan con autonomía constituir un gremio o cambiar de directiva. También, las autoridades se sienten con el derecho de otorgar y quitar tomas de nota atendiendo a sus intereses. Los líderes, cuya corrupción se exhibe en su ostentosa forma de vida, complementan el cerco con su complicidad; la libertad sindical pondría en riesgo su negocio, por cierto el más detestable: traficar con los derechos, el futuro y los sueños de los hombres y mujeres que trabajan.

La imposibilidad práctica de los trabajadores mexicanos de organizarse libremente limita la existencia de una contratación colectiva auténtica, que es clave en cualquier sistema laboral moderno, obstaculizando el diálogo social, considerado en el mundo como un medio privilegiado para el desarrollo de las sociedades. La Organización Internacional del Trabajo (OIT), refiriéndose a la libertad sindical, ha señalado: ...reconocida como fundamental por todas las cartas de derechos humanos... la libertad de asociación garantiza a los trabajadores y empleadores el derecho de trabajar conjuntamente en la consecución de sus intereses comunes y laborales. Su máxima expresión es la negociación libre y voluntaria de las condiciones de trabajo.... La libertad sindical no es un valor abstracto o un ideal inalcanzable; al contrario, es normal en países democráticos y su ausencia se refleja en la precariedad laboral. Basta mirar nuestro propio entorno. El salario en México está ubicado entre los más bajos del mundo, las jornadas de trabajo crecen y en muchos centros laborales llegan a las 12 horas diarias, la contratación por honorarios se convierte en práctica común de los gobiernos y, cuando aplican recortes presupuestales, la primera medida es sacrificar el ingreso de estos indocumentados laborales. Podemos confirmarlo en la iniciativa privada, en las dependencias federales y en los gobiernos de los estados y del Distrito Federal.

La degradación laboral se recrudece en las últimas décadas, afectando a trabajadores de distintos sectores. Por ejemplo, en el Instituto Nacional de Antropología e Historia no se reconoce relación laboral, ni el derecho a la seguridad social a varios miles de trabajadores, a pesar de que vienen laborando durante muchos años. Quienes se desempeñan en la banca de desarrollo sufren acoso por tener la osadía de intentar formar una federación democrática. Su dirigente, Ángel Romo Lazo, hace unos días denunció valientemente la persecución que sufren de la gerencia de Banobras por el pecado de tomar en serio su derecho a la libertad de asociación. Como respuesta a la presión ejercida, los trabajadores del sector han hecho un frente común. A nivel de la pequeña y mediana empresa, la indefensión es la regla general. Ante la escasez de empleo, se impone a los solicitantes condiciones indignas, como la firma en blanco de renunciaciones y pagarés; verdaderas mafias se han apoderado de las compañías de limpieza y de servicios, el acoso sexual y los despidos por embarazo son cosa de todos los días. La afiliación al Seguro Social con el salario real es un verdadero triunfo. El pasado jueves cumplieron 100 días en huelga los despachadores de gasolina de la estación Belem en esta ciudad; reclaman a su patrón, Salvador Guerrero Alonso, sólo salario mínimo profesional y seguridad social. Se resisten a ser únicamente propineros. En contraste a los verdaderos problemas de la gente, mañana asistiremos a una jornada electoral plagada de promesas demagógicas, ausente de compromisos concretos en temas como recuperación salarial, cambio en los sistemas de justicia y protección social universal. La población bien sabe que las vagas referencias al empleo sólo se concretan en los parientes y amigos de los candidatos. Obviamente, el tema de los derechos civiles, políticos y económicos, incluido el de libre asociación gremial, no aparece. La lógica de los partidos anda en otro lado.

---

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

La condición de la libertad sindical en México se acredita con el hecho de que sólo uno de cada 100 trabajadores tiene el privilegio de contar con un sindicato democrático. La pregunta es: ¿qué hacer para superar esta postración? No cabe duda de que la organización social y política es un medio de defensa insustituible y que uno de sus caminos es el uso de los mecanismos internacionales de defensa, entre ellos, la presión de organizaciones de todo el mundo para que el gobierno mexicano respete las normas de convivencia internacional, como el Convenio 87 de la OIT, que, por cierto, mañana cumple 60 años. Este valioso instrumento forma parte del orden jurídico mexicano, por disposición del artículo 133 constitucional, con jerarquía superior a la propia Ley Federal del Trabajo, atendiendo la tesis aprobada por el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), en abril de 2007. Este convenio señala que los trabajadores, sin ninguna distinción y sin autorización previa, tienen derecho a organizarse con absoluta libertad, y las autoridades públicas deberán abstenerse de toda intervención que tienda a limitar este derecho o a entorpecer su ejercicio legal. Una vía internacional para presionar a su cumplimiento son las quejas presentadas ante el Comité de Libertad Sindical de la OIT, del cual el gobierno mexicano es cliente frecuente.

En estos días, la SCJN definirá la suerte de la toma de nota y la posibilidad de un nuevo criterio que impida la intromisión de las autoridades en la vida de los gremios, revisando la jurisprudencia 86/2000. Emitir una sentencia ajustada al Convenio 87 de la OIT sería un paso congruente con otras decisiones dictadas en el pasado en favor de la libertad sindical.



**MODA**  
**Vistete de África**  
La influencia del Mundial llega a las pasarelas este verano con Juanjo Oliva, Gucci y Etro, entre otros.  
PÁGINA 1

**SENTES**  
**¡Que se enoje el abuelo!**  
Alyson le Borges es la nueva imagen de una marca de ropa íntima, aunque le preste a Alain Delon.  
PÁGINA 1



**ENTRE CHINGUITA**  
**Disfruta un verano ideal**  
Desde campamentos artísticos y creativos, en todas puedes conocer nuevos amigos.  
PÁGINAS 19 y 246



**CANCHA**  
En un partido de lucera que llegó a penales, Abreu llevó a Semifinales a Uruguay. Holanda eliminó a Brasil.  
PÁGINAS 1 A 12

**EXTRAS DE HOY**  
México visto desde el espacio  
Te mostramos cómo se ven Los Cabos, San Juan y La Paz desde la Estación Espacial Internacional.  
PÁGINA 1

Una búsqueda en EU y un asesinato en Manzanillo de Tamaulipas

## Cuida sicario a Gobernador

U.S. Department of Treasury, Office of Foreign Assets Control



DE BÚSQUEDA EN EL ISMAEL DE MARCO ORTEGA GALICIA



Y ABAJARE CON GOBERNADORES El miembro de Los Zetas escoltó a Eugenio Hernandez (segundo der. a izq.) en el arranque del operativo Semana Mayor, Campaña Conjunta de Prevención, el 27 de marzo en los límites de Nuevo León y Tamaulipas. Al evento asistió Rodrigo Medina, Gobernador de NL (der.).

➤ Ofrecen por él dls. 5 millones en cartel publicado apenas hace 3 meses

REFORMA / Staff

Un sicario identificado por el Departamento del Tesoro de Estados Unidos como el asesino de un miembro del Cartel del Golfo de Los Zetas infiltró la escolta del Gobernador de Tamaulipas, Eugenio Hernández, en un operativo de reforma de carreteras oficiales en Tamaulipas y México.

El operativo de nombre Ismael Mariano Ortega Galicia, quien nació el 31 de mayo de 1971, fue el más peligroso de los carteles del narcotráfico de acuerdo con documentos oficiales del Tesoro de aquel país.

Según fuentes de inteligencia de Estados Unidos y México, el sicario trabaja en el grupo de escoltas del círculo cercano del Mandatario tamaulipeño.

Ortega Galicia aparece en una fotografía como parte del operativo de seguridad de Hernández. La imagen corresponde al arranque del operativo Semana Mayor, Campaña Conjunta de Prevención, en el que participó también el Gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina.

La fotografía fue captada el sábado 27 de marzo, pasade en la guardarraya de la carretera federal en el kilómetro 81 de la autopista Reynosa-Monterrey, justo en el punto que divide ambas entidades.

Ortega Galicia forma parte de una lista de 54 sujetos pertenecientes al Cartel del Golfo y Los Zetas, dada a conocer hace tres meses por el Gobierno estadounidense. Se ofrecen 5 millones de dólares de recompensa para quien aporte datos para su localización y captura.

La lista había sido revisada por el kilómetro de alto nivel entre funcionarios de México y Estados Unidos celebrada en el Hotel Federal el 26 de marzo, esto es, un semana antes del evento en el que el presunto sicario participó custodiando al Gobernador tamaulipeño.

Tres días después de ese encuentro de alto nivel, el Departamento del Tesoro estadounidense se comunicó en la que señala a los cárteles del Golfo y de Los Zetas como "los grupos criminales responsables de gran parte del deterioramiento de

## Grabar ejecución de candidato

El Gobierno de Tamaulipas posee dos videos donde se observa la ejecución del candidato priista Rodolfo Torre y se confirma que el cuerpo del político fue sepultado por tres camiones, una que obstruye su avance y dos que lo persiguen. Conforme a la tarjeta informativa del primer reporte de los crímenes de la Procuraduría estatal, la que es REFORMA

tuvo acceso y que describe escenas contenidas en el video, tres sujetos dispararon desde el frente, y dos grupos de sicarios tiraron desde ambos lados de la carretera luego de desviarse de los dos vehículos en los que perseguían al candidato Torre, según el reporte, fue rematado cuando yacía sobre la carretera la del camión.

Los videos son de las cámaras de seguridad del Pasaje Tecnológico Terror Atlético y según su reloj, el incidente ocurrió en un instante entre las 10:37 y 10:48 del pasado lunes.

De acuerdo con el reporte, no se aprecia la camioneta por la que se detiene el camión antes de ser atacado.

Atrae caso la PGR NACIONAL 6

## Deja su huella 'Alex' por todo Monterrey

➤ Destruye tormenta avenidas y parques; quedan sin servicios miles de personas

REFORMA / Staff

MONTERREY. Tras la tormenta los habitantes de esta ciudad se ven afectados por la destrucción que dejó a su paso "Alex".

Casas llenas de piedras y lodo, calles destruidas y una Ciudad estragada por los daños en las principales avenidas es solo una parte del saldo inicial.

Y la peor es apenas el comienzo de un largo camino, ya que aunque todavía no hay una extinción oficial, la reconstrucción podría tomar meses o incluso años.

Ayer la cifra de muertos atribuidos a "Alex" era de siete personas, además de miles de damnificados.

De acuerdo con diagnósticos preliminares realizados por las municipalidades, en la zona hay al menos 40 ciudades principales intransitables en diferentes tramos, unos 15 vados destruidos y 4 puentes devastados, además de múltiples plazas e instalaciones deportivas afectadas, total o parcialmente.

## Prohíben a FCH emitir mensajes

REFORMA / Staff

La Comisión de Cuentas del IFE prohibió ayer al Presidente de la República, Mandatarios y Alcaldes difundir logros de Gobierno a través de cualquier medio que pudiera ser escuchado o visto en las entidades donde habrá elecciones mañana.

La medida fue tomada luego de que el Mandatario Felipe Calderón emitiera en una semana cuatro mensajes que se transmitieron en televisión abierta.

El último de ellos fue el jueves, cuando presentó la creación de 513 mil empleos en el primer semestre de este año, lo que provocó que el PAN presentara una queja ante el IFE.

"El buen desarrollo de las elecciones depende, en gran medida, de condiciones de equidad que garanticen que todos los partidos políticos compitan en igualdad", aseguró el consejero Marco Antonio Ríos, presidente de la Comisión de Cuentas y Denuncias.

Explicó que el período de vado debe ser un momento de silencio por parte de todos los niveles de Gobierno.

"Lo que se pretende es obligarlos a que respeten la ley, a que cumplan con los principios constitucionales, que son las reglas del juego que nos hemos dado para generar procesos democráticos en tranquilidad y paz", manifestó el consejero Marco Antonio Ríos.

El consejero Virgilio Andrade puntualizó que esta medida castiga es para evitar que se produzcan conflictos que causen días improductivos en los días que restan antes de la jornada electoral e incluso el día de los comicios.

En Tamaulipas se informó que unos 362 funcionarios de escuela en Tampico, Ciudad Madero y Altamira han renunciado a sus cargos ante el clima de violencia registrado en la entidad.

En tanto, en Los Mochis se reportó que fue asesinado Alejandro Rivera Rodríguez, consejero electoral por el quinto distrito con cabecera en Simón de Bolívar.



En el sector Cumbres de Monterrey, la corriente devastó las calles, destruyó vehículos e inundó decenas de casas.

Hasta anoche, 160 mil toneladas del área metropolitana permanecían sin agua potable; otros 100 mil, sin energía eléctrica y 27 mil líneas telefónicas estaban sin servicio.

En los municipios de Monterrey, San Pedro Escobedo y Apodaca reportaban alrededor de 2 mil 500 casas con daños de diferente magnitud.

Protección Civil de Santa Catarina destruyó 100 mil personas el número de damnificados.

El sector Cumbres de Monterrey resultó uno de los más golpeados. La calle Pedro de Mendoza,

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

## **Ejecutan en Sinaloa a consejero electoral**

**Edgar Sánchez y Haydee Ramírez**  
**(3 julio 2010).**- Corresponsal y Enviada

CULIACÁN.- Un consejero electoral del Quinto Distrito Electoral del Municipio de Sinaloa de Leyva fue asesinado la noche del jueves en la Ciudad de Los Mochis, Ahome, a manos de un comando de sicarios. El crimen se dio a menos de tres días de las elecciones de mañana en Sinaloa, en las que se elegirá a Gobernador, 18 Alcaldes y diputados locales. La víctima es Alejandro Rivera Bobadilla, de 35 años, originario de Sinaloa de Leyva, pero con domicilio en la Ciudad de Los Mochis, y quien laboraba en Quinto Distrito Electoral del Consejo Estatal Electoral (CEE). La Policía municipal de Ahome indicó que durante el atentado también resultó lesionado Ernesto Rivera Bobadilla, hermano del fallecido. El crimen ocurrió aproximadamente a las 22:00 horas del jueves por la Calle Ignacio Zaragoza, esquina con Bulevar Juan de Dios Bátiz, en Mochis.

Los jóvenes viajaban en un Nissan Tsuru, color blanco, placas VZJ-4955, del Estado de Sonora, y se les emparejó una unidad desde la cual sujetos armados les dispararon varias ráfagas con fusiles automáticos para luego darse a la fuga. Allí quedó sin vida Alejandro, mientras que su hermano Ernesto resultó baleado en las piernas. Juliana Araujo Coronel, presidenta del Consejo Estatal Electora;, pidió a las autoridades de seguridad el esclarecimiento del homicidio e indicó que la institución electoral no tenía información de amenazas en contra de Rivera Bobadilla. "Es un rechazo total de cualquier hecho, de generar violencia; nosotros tuvimos información la mañana de hoy (ayer) que era uno de nuestros consejeros del distrito Quinto en Sinaloa (de Leyva) municipio.". "Que nosotros supiéramos no hubo ningún problema relacionado con su desempeño electoral, sin embargo, le corresponde a las autoridades del ámbito penal identificar cuál fue el móvil del asesinato", argumentó la funcionaria electoral.

## **Prohíben a FCH emitir mensajes**

**(3 julio 2010).**- REFORMA / Staff

La Comisión de Quejas del IFE prohibió ayer al Presidente de la República, Mandatarios y Alcaldes difundir logros de Gobierno a través de cualquier medio que pudiera ser escuchado o visto en las entidades donde habrá elecciones mañana. La medida fue tomada luego de que el Mandatario Felipe Calderón emitiera en una semana cuatro mensajes que se transmitieron en televisión abierta. El último de ellos fue el jueves, cuando presumió la creación de 513 mil empleos en el primer semestre de este año, lo que provocó que el PRI presentara una queja ante el IFE. "El buen desarrollo de las elecciones depende, en gran medida, de condiciones de equidad que garanticen que todos los partidos políticos compitan con igualdad", aseguró el consejero Marco Antonio Baños, presidente de la Comisión de Quejas y Denuncias. Explicó que el periodo de veda debe ser un momento de silencio por parte de todos los niveles de Gobierno.

"Lo que se pretende es obligarlos a que respeten la ley, a que cumplan con los principios constitucionales, que son las reglas del juego que nos hemos dado para generar procesos democráticos en tranquilidad y paz", manifestó el consejero Marco Antonio Gómez. El consejero Virgilio Andrade puntualizó que esta medida cautelar es para evitar que se produzcan conductas que causen daños irreparables en los días que restan antes de la jornada electoral e incluso el día de los comicios. En Tamaulipas se informó que unos 562 funcionarios de casilla en Tampico, Ciudad Madero y Altamira han renunciado a sus cargos ante el clima de violencia registrado en la entidad. En tanto, en Los Mochis se reportó que fue asesinado Alejandro Rivera Bobadilla, consejero electoral por el quinto distrito con cabecera en Sinaloa de Leyva.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

## Dejan IETAM 562 funcionarios

Julián Hernández

(3 julio 2010).- Corresponsal

TAMPICO, Tamaulipas.- Unos 562 funcionarios electorales de Tampico, Ciudad Madero y Altamira han renunciado a sus cargos ante el clima de violencia. Hasta el 30 de junio, 80 ciudadanos en Altamira renunciaron a sus cargos como funcionarios de casilla, 8 por ciento de los mil 15 individuos seleccionados. En Tampico, abandonaron sus puestos 105 funcionarios ya capacitados para la elección de mañana, los cuales representan 5 por ciento de los 2 mil 110 integrantes de casillas, de acuerdo con el Consejo Municipal Electoral. La tanda de renuncias más importante se presentó en los distritos de Ciudad Madero, con un total de 277 deserciones, equivalentes a un 21 por ciento de los mil 315 funcionarios de casilla. José Baldomero Castro, presidente del Consejo Municipal de Ciudad Madero, dijo que los ciudadanos se sienten intranquilos en el aspecto de la seguridad.

Al respecto, José Baldomero Castro, presidente del Consejo Municipal de Ciudad Madero, expresó que los ciudadanos insaculados se sienten intranquilos en el aspecto de la seguridad. "Ellos decidieron retirarse de manera voluntaria; existe inquietud entre los funcionarios que fueron insaculados para integrar las 263 casillas en este municipio. "Tenemos que han renunciado 59 funcionarios para presidente, secretarios 69, escrutadores 36 y suplentes 113, siendo aproximadamente 277 funcionarios", dijo el consejero presidente.

Para cubrir las vacantes, personal del Instituto Estatal Electoral de Tamaulipas visita a los vecinos en los distritos que se quedaron sin funcionarios para invitarlos a formar parte de las autoridades de casilla, y prevén que completen los faltantes antes del sábado. De acuerdo con los protocolos de colaboración para la seguridad pública que firmó la Secretaría de Gobernación con 12 de los 14 estados donde habrá elecciones, los operativos de vigilancia durante la jornada electoral estarán focalizados a garantizar el libre tránsito de las personas, así como el acceso de los ciudadanos a los centros de votación.

Para las elecciones de mañana, la Policía Federal tiene previsto -además de su despliegue en los estados- concentrar una "reserva móvil" de elementos en la Ciudad de México para que, en caso de presentarse una emergencia mayor, se trasladen a cualquier parte del País.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

## Cambian a vocero de AN ante IET

Ana Laura Vásquez y Carole Simonnet

(3 julio 2010).- TLAXCALA.- A dos días de la elección para renovar la Gubernatura de Tlaxcala, el Tribunal Superior de Justicia del Estado, a través de la Sala Electoral, destituyó al representante del PAN ante el Instituto Electoral de Tlaxcala (IET), Jesús Ortiz Xilolt, por ser un servidor público en funciones. La decisión fue el resolutivo del juicio electoral promovido por el representante del PRI, Martín Cázares Vázquez, con el argumento de que el funcionario - presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos- se separó del cargo y tomó protesta ante el instituto sin que su licencia fuera aprobada por el Congreso local. Horas después de conocer el resolutivo, el Consejo General del órgano tomó protesta a Juan Carlos Taxis como nuevo representante del PAN.

## Traslada Guanajuato funcionarios a Tlaxcala

**Prevén contrarrestar operación del equipo de aspirante priista a la Gubernatura**

Carole Simonnet, Ana Laura Vásquez y Jorge Escalante

(3 julio 2010).- Enviada y Corresponsal

TLAXCALA.- Funcionarios del Gobierno de Guanajuato, que encabeza el panista Juan Manuel Oliva, llegaron a Tlaxcala para reforzar la campaña de la candidata calderonista a la gubernatura (PAN, PANAL y PAC), Adriana Dávila. Mario Barrientos Corrales y Jaime Díaz Zavala, subdirector general de Planeación, y director jurídico del Instituto de Seguridad Social de Guanajuato (ISSEG), respectivamente, se registraron desde el miércoles en el Hotel San Francisco Plaza, que oficia casi como sede panista en el centro de la capital. De acuerdo con fuentes blanquiazules, se propusieron contrarrestar la operación electoral del equipo del candidato del PRI, Mariano González Zarur, para atraer en diversos municipios del estado el voto de la militancia perredista que quedó inconforme por la declinación de la senadora Minerva Hernández, o resulta indecisa. Oliva se había propuesto en mayo pasado mandar operadores a la ex diputada federal, cuando vino a Zacotelco a acompañar a Dávila en una gira proselitista.

"Nos vamos a poner a las órdenes de Adriana, ella nos dirá qué es lo que necesita en el plan político electoral, en el plan de desarrollo y de Gobierno, habrá personas trabajando con ella, si así lo acepta", apuntó. Ese día, Oliva aclaró que no serían funcionarios de su Gobierno. En lo que va de la campaña, Dávila Fernández cedió también gran parte de la responsabilidad de la operación electoral a maestros del Sindicato Nacional de Trabajadores del Estado, y del partido de Elba Esther Gordillo, con quien va en alianza. El diputado local panista, Damián Mendoza, principal coordinador de operación electoral, señaló que de los 500 representantes de casillas, 2500 son de Nueva Alianza. "Nos corresponde la defensa de los votos, hemos conformado un ejército de 5 mil representantes de casillas, 2500 acreditados por Acción Nacional, y 2500 acreditados por el partido Nueva Alianza. Hay una estructura de 180 representantes generales para 1252 casillas", explicó.

Un día antes de su cierre, el martes pasado, los secretarios generales de las secciones 31 y 55 del SNTE, así como el secretario de Educación con licencia, se comprometieron a buscar el triunfo de la candidata. Mendoza señaló que ante la posibilidad de que se judicialice la elección, formaron una red de 200 abogados distribuidos en los 60 municipios, coordinados por el ex presidente del Instituto Electoral de Tlaxcala, Jesús Ortiz Xilolt, quien hasta ayer fungía como representante del PAN ante el IET. Pondrán también en acción 8 mil promotores del voto.

---

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

...Y también a Aguascalientes

Un total de 16 diputados locales del PAN en Guanajuato, de los 22 que integran la bancada en la entidad, se trasladarán a Aguascalientes para observar los comicios, confirmó Gerardo Trujillo, líder de la bancada panista. "Vamos a realizar una observación en casillas y distritos, después de la experiencia de Yucatán esperamos que no se repita el modelo (de fraude), eso nos preocupa. Esa es la razón por la que hace algunos días presentamos un exhorto a los estados donde habrá elecciones, para que la policía sea vigilante y no sea parte de la elección, por lo que pasó en Yucatán", dijo. "Esperamos que ese modelo no se repita en Aguascalientes y se realice todo tranquilo, vamos a estar atentos a que todo se desarrolle en calma y bien, vamos con la opción de coadyuvar en la elección como grupo parlamentario y como panistas", agregó.

Jorge Escalante

## Hacen limpia ... a medias

**(3 julio 2010).**- Tlaxcala. La administración panista que encabeza el Gobernador Héctor Ortiz incumplió el retiro total de su propaganda gubernamental, como lo estableció el Consejo General del Instituto Electoral de Tlaxcala desde el pasado 11 de junio. A dos días de los comicios, varias bardas exhiben todavía supuestos logros gubernamentales.

## Un Vistazo

**(3 julio 2010)**

## Denuncian en Durango a esposa de Gobernador

Durango.- La esposa del Gobernador priista Ismael Hernández Deras, Gabriela López, fue denunciada ante la Fepade por presuntamente distribuir despensas en periodo electoral, informó ayer Carlos Medina, secretario estatal de Convergencia. La denuncia fue presentada ante la delegación de la PGR por líderes de la coalición Durango nos Une.

Emmanuel Salazar

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

## Difunden propaganda contra Reyoso

Aguascalientes.- Dos sujetos que presuntamente distribuían folletos con contenido difamatorio contra el Gobernador panista Luis Armando Reynoso Femat y los candidatos del PRI, fueron detenidos por agentes de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal. De acuerdo con la Fiscalía, esta situación viola el Código Electoral de Aguascalientes.

Raúl Muñoz

## Despliegan ONG a observadores

Pachuca.- La coordinadora nacional del movimiento "Juego Limpio, Voto Libre", Patricia Colchero, informó ayer que son más de cien organizaciones civiles las que vigilarán este domingo los procesos electorales en varios estados del país. Explicó que cuentan con el sitio web [www.cuidemoselvoto.org](http://www.cuidemoselvoto.org), el cual ya ha recibido varias denuncias.

Verónica Jiménez

## Multa árbitro local a PAN-Panal

Claudia Salazar y Lev García

(3 julio 2010).- Enviada y Corresponsal

XALAPA.- La coalición Viva Veracruz fue sancionada por el Instituto Electoral Veracruzano por actos anticipados de campaña. Aunque el tema de actos anticipados de campaña contra candidatos del PRI fue denunciado recurrentemente, sólo al candidato Miguel Ángel Yunes y a los partidos PAN y Panal, que forman la alianza Viva Veracruz, se les aplicó una multa de 500 salarios mínimos a cada uno, la más alta hasta ahora. El argumento es que Yunes Linares lanzó spots en los medios electrónicos antes del inicio de la campaña. Sin embargo, ya el Tribunal Federal había desechado la sanción por improcedente, dado que hubo un error en la programación de los spots cuando se modificó la fecha de inicio de las campañas. El órgano electoral federal instruyó al IEV revisar el proceso, pero los consejeros electorales sancionaron con el mismo criterio.

La sanción se votó por el Instituto la noche del jueves. Para dirigentes del PAN y PRD en la entidad, la sanción tiene dedicatoria y pone en entredicho la imparcialidad del órgano electoral a dos días de que se celebren los comicios. "El instituto se ha puesto de alfombra con el candidato del PRI", señaló Hermann Ortega, secretario general del PAN en el estado. Afirmó que cuando se sancionó al candidato del PRI a la Gobernatura, Javier Duarte, por actos anticipados sólo se le aplicó una multa al abanderado priista. "Ahora nos quieren castigar lo triple de duro, a los partidos y al candidato. "Este es un acto mediático a favor del PRI, es un acto que refleja, desgraciadamente, dados cargados a favor del priismo local", acusó el dirigente del PAN local.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

Ortega resaltó que previamente el PAN había demostrado que no hubo acciones previas a la campaña, pues el IFE desechó el asunto. En cambio, el perredista Freddy Marcos expuso que el Instituto Electoral de la entidad no hizo caso a las quejas contra diputados priistas por haber realizado informes de labores antes de ser candidatos de su partido, como es el caso de Duarte. "Pedimos retirar spots sobre los informes y consideramos inequidad en la contienda; el instituto no emitió nada. "Ahora vemos una nueva sanción a dos días de la elección y que se difunde, es con dedicatoria, hay la complacencia de todos los consejeros", dijo el representante del PRD ante el Instituto. Afirmó que el día de los comicios los partidos llegan con la impresión de que el Instituto Veracruzano actúa parcialmente a favor del candidato de PRI y carece de autonomía con respecto al Gobierno local.

### Cuestionan al Instituto

La actuación del órgano electoral ya fue cuestionada por organizaciones gubernamentales. La Red Cívica Veracruzana y Campaña Ciudadana Hablemos de Propuestas concluyeron que la autoridad electoral no abordó los temas relevantes del proceso electoral. La guerra sucia en las campañas, uso de recursos públicos, la calidad de la capacitación electoral, la operación del PREP y el acondicionamiento de las bodegas para el resguardo de los paquetes electorales no fueron asuntos de discusión entre los consejeros, advirtieron las organizaciones. Tampoco se tomaron medidas sobre el mecanismo para realizar el recuento parcial y total de votos en las sesiones de cómputo en consejos municipales y distritales, añadieron. Se destaca que los datos que se presentaron en los informes de la sesión ordinaria del 25 de junio fueron escasos y poco relevantes. Como ejemplo, se cita un informe sobre los avances de la capacitación a los funcionarios de las mesas directivas de casilla y sólo se informó que faltaban 2 mil por capacitar en todo el estado, sin mayor explicación y desglose de los datos.

## Gustan de pegarle al negro, dice Fidel

Claudia Salazar y Lev García

(3 julio 2010).- Enviada y Corresponsal

XALAPA.- Fidel Herrera, Gobernador de Veracruz, afirmó que no tiene por qué comparecer ante ninguna autoridad judicial y por eso promovió un amparo en días pasados. "No tengo por qué comparecer, no voy a declarar, no tengo por qué comparecer porque, saben, eso es falso, cómo declarar algo sobre algo que no existe", expresó sobre las denuncias del PAN y PRD en las que lo acusan de intervenir en el proceso electoral y desviar recursos públicos. En referencia a las grabaciones telefónicas en las que se le escucha operando para las campañas priistas, Herrera afirmó que ha sido víctima de una guerra sucia por parte de la Oposición. "Ya les gustó pegarle al negro, el negro se ha defendido como ha podido y lo han dejado en esta atmósfera de crispación nacional y envilecimiento de la política, de guerra sucia, en la que todo mundo se siente sobrecogido", expresó.

"Yo no soy el candidato, yo no tengo por qué haber sido el objeto de las embestidas, ¿y yo por qué?", dijo Herrera, parafraseando al ex Presidente Vicente Fox. Justificó que sólo tramitó un amparo para saber de qué se trata de la denuncia interpuesta por Acción Nacional en su contra. "Solicité un amparo para efectos de saber en el informe justificado de qué se me acusaba, no porque tuviera temor, fue más bien para que me dijeran de qué se trata", precisó el Gobernador veracruzano. Incluso, Herrera Beltrán aseveró que Arely Gómez, ex titular de la Fiscalía Especial para Delitos Electorales (FEPADE), fue removida del cargo por no actuar en su contra. "Ella no quiso, hace un año, con los mismos procedimientos de grabaciones truqueadas, también fincaron procedimientos contra el secretario de Gobierno, de Finanzas, y también se ampararon para no tener que comparecer a declarar sobre cosas que no han hecho", dijo.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

## Etiquetan obras a nombre de Eviel

**Confirman documentos beneficios a Pérez Magaña. Obtienen empresas de familia de priista 20 contratos por \$100 millones (3 julio 2010).**- REFORMA / Staff

La certeza de que tras la empresa Constructora y Arrendadora de la Cuenca está el ahora candidato del PRI, Eviel Pérez Magaña, llevó a la representación estatal de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) a asignar tres obras en 2010 a su nombre. En un comunicado interno que le envía Fidel Velasco Cruz, responsable del Programa de Infraestructura Básica para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas en Oaxaca, a la delegada del CDI, Concepción Rueda Gómez, se detallan las obras asignadas en el ejercicio presupuestal de 2010. Las obras son Modernización y ampliación del camino El Desengaño-La Mina, en San Juan Bautista Tuxtepec; Camino Rural Lachixola-Arroyo Blanco, y modernización y ampliación del camino Boca San Cristóbal-Vega del Sol-San Cristóbal la Vega-Monte Negro. En las 3 asignaciones, luego del nombre de la constructora y del apoderado legal aparece entre paréntesis el nombre de Eviel.

REFORMA publicó ayer que Eviel Pérez fue Secretario de Obras Públicas de Oaxaca de noviembre de 2005 a enero de 2009, y que según documentos en poder del diario, desde su cargo benefició a las empresas de su familia Constructora y Arrendadora de la Cuenca y Construcciones Civiles y Asesoría Técnica. De acuerdo con la ley que constituye a Caminos y Aeropistas de Oaxaca (CAO), organismo encargado de programar y ejecutar estas obras, su consejo de administración es "la autoridad suprema" y su presidente es el Gobernador, en este caso Ulises Ruiz, cuyo suplente es el Secretario de Obras Públicas. Cuando dejó el cargo en 2009 para competir por una diputación federal, Eviel fue sustituido por Armando González Bernabé, quien era director del CAO en su gestión.

Más documentos

De 2007 a 2010, el CAO dio a las 2 empresas de la familia Pérez Magaña 20 contratos por un monto de 106.4 millones de pesos. El número de los contratos con el nombre de la obra y la región donde se desarrollaría, la empresa responsable, la fecha de firma y de culminación, así como el importe total, están desglosados en documentos de la Unidad de Licitación de Obras del CAO. Para Constructora y Arrendadora de la Cuenca, cuyo propietario es Rolando Pérez Magaña, hermano de Eviel, la asignación fue de 45.7 millones de pesos en 10 contratos. En 2007 el monto fue de 6.9 millones, un año después se le dieron 13.2, en 2009 subió a 16 y para 2010 el total fue de 9.6.

El hermano de Eviel aparece mencionado como administrador único de esta empresa en una minuta de trabajo del contrato de ampliación del camino Miahuatlán-San Carlos Yautepec. A la otra empresa, Construcciones Civiles y Asesoría Técnica, también se le otorgaron 10 contratos, pero la suma total fue de 60.7 millones de pesos. En 2007 los contratos importaron la cantidad de 21.2 millones, en 2008 fue de 33.7 y en 2010 fue de 5.8 millones de pesos.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

## Disgusta a PRI publicación

**Benito Jiménez**

(3 julio 2010).- Enviado

OAXACA.- El diputado del PRI, Héctor Pablo Ramírez Puga, uno de los coordinadores de campaña de Eviel Pérez Magaña, lamentó que a un día de las elecciones se haya publicado información sobre la gestión de su abanderado a la gubernatura cuando fue Secretario de Obras en el estado. A su juicio, la línea editorial de REFORMA es manejada por el Gobierno federal para crearle una mala imagen a Pérez Magaña. REFORMA publicó que, como Secretario de Obras Públicas de Oaxaca, Pérez Magaña benefició de manera directa a empresas constructoras de su familia con por lo menos 6 licitaciones y una invitación restringida, lo que les reportó ganancias por 40 millones de pesos.

"En los últimos tres meses, el periódico REFORMA ha mencionado 167 veces a nuestro candidato descalificándolo, atacando todo lo que huele a PRI. Creo que eso marca una línea editorial importante en contra de nuestro candidato", dijo Ramírez Puga, en conferencia de prensa acompañado de los senadores Adolfo Toledo y Carlos Jiménez Macías. Ramírez Puga mostró a los medios un legajo de hojas donde supuestamente figuran fotocopias las 167 veces en las que se ha denostado a Pérez Magaña y que para su causa servirá como prueba ante las autoridades electorales. "Voy a solicitar al departamento jurídico de la campaña que notifique esto al IEE para que le puedan ser contabilizados los espacios al candidato de la Oposición en ese medio de comunicación para sumarse también a su tope de campaña.

"Es una inequívoca línea editorial, sin duda alguna, marcada desde el Gobierno federal", acusó el legislador tricolor. Asimismo, mencionó que el diputado federal del PAN, Javier Corral, es el organizador de la propaganda y campaña negra en contra del PRI. En tanto, Jiménez Macías dijo a REFORMA que los ataques de este diario ocurren de meses atrás y que forman parte de una estrategia de sus adversarios. El senador Toledo presumió que pese a los ataques de "algunos medios", el PRI contará con 30 mil representantes o cuadros políticos que estarán vigilando el proceso electoral del 4 de julio en todo el estado.

## Acusan operación de gobierno

(3 julio 2010).- OAXACA.- La Coalición Unidos por la Paz y el Progreso, integrada por PAN, PRD, PT y Convergencia, acusó ayer que una red del Instituto Estatal de Educación para los Adultos del Gobierno de Oaxaca opera a favor del priista Eviel Pérez. El diputado federal del PAN, Guillermo Zavaleta, presentó supuestos documentos oficiales y fotografías en las que se muestra a coordinadores de alfabetización que son capacitados y organizados para reclutar gente que vote en favor del aspirante priista. Indicó que estos documentos se los hicieron llegar a través de un disco externo de computadora que contiene la movilización electoral de ese instituto durante los procesos electorales de 2007 y 2009.

De acuerdo con uno de los documentos denominado Plan Electoral 2010, los promotores se comprometieron a movilizar el próximo domingo a 83 mil personas en los 25 distritos electorales en los que se divide el territorio estatal.

Staff

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

## 'Compra' Ruiz a ancianos con despensas

**Apuesta Gobernador a que el PRI gane la elección con apoyo de adultos mayores (3 julio 2010).**- REFORMA / Staff

Con despensas y consultas médicas, el Gobernador Ulises Ruiz reclutó a más de 150 mil personas de la tercera edad, como parte de su estrategia electoral de cara a las elecciones de mañana. Y es que de acuerdo con el mandatario Oaxaqueño, este sector de la sociedad definirá la elección de Gobernador. Por ello, puso de meta a los brigadistas de del Programa Unidades Móviles para el Desarrollo que reclutarán y convencieran a 150 mil ancianos para darle su apoyo al candidato del tricolor, Eviel Pérez Magaña. Uno de los brigadistas, que prefirió no dar su nombre, afirmó que ya alcanzaron la meta. "El Gobernador dijo que las Unidades Móviles para el Desarrollo van a ser el factor decisivo que le dé el triunfo al PRI, y que estos 150 mil adultos mayores van a despegar a Eviel Pérez de Gabino Cué", expresó.

Desde hace tres semanas, recordó que Ruiz les informó que ya no necesitaba que movilizarán al total de la población que atendieron con los servicios de las Unidades, sino que se concentraran en los mayores de 70 años que están inscritos en el programa asistencial "Plenitud". REFORMA publicó el 28 de mayo, que los trabajadores de este programa social del gobierno de Oaxaca recibieron un curso en el que les afirmaron que Ulises Ruiz es "el héroe de Oaxaca", y que tenían que apoyarlo a salvar al estado de Gabino Cué. En aquella capacitación les ordenaron "obligar" a los beneficiarios de todos los servicios de las Unidades Móviles para el Desarrollo a votar a favor del priista. El brigadista afirmó que el padrón de registro del programa fue depurado. Se quedaron sólo con los ancianos.

Detalló que este sector es apoyado con despensas, las cuales reciben por lo menos cuatro veces al año, y además, son atendidos por los médicos, abogados y oficiales del registro civil que viajaban en las Unidades. "Tenemos el registro de cada uno de los servicios que les hemos dado: actas de nacimientos, matrimonio; consultas con el médico, etc.", expuso. Además, el equipo de campaña de Eviel entregó a cada una de las 69 células que integran las Unidades Móviles para el Desarrollo, miles de cartas que deben hacer llegar a cada uno de los adultos mayores registrados. A partir del 17 de junio, todos los equipos salieron a diferentes comunidades del estado para entregar el documento.

El documento que se entrega a los adultos mayores, del cual posee una copia REFORMA, es un díptico con el título "Carta a un amigo" y en la portada aparece la imagen de Eviel Pérez Magaña. En el interior se encuentra un mensaje del aspirante priista, el cual se imprime con el nombre de cada uno de los adultos mayores reclutados a través del programa social gubernamental. "Estimado (a): (nombre del beneficiario). Hoy, gracias a los programas de un Gobierno emanado del PRI, cientos de miles de oaxaqueños como tú son beneficiados", abre el texto de tres párrafos. Enseguida el mensaje es reforzado con seis fotografías y leyendas que hacen referencia a los programas sociales del Gobierno de Ulises Ruiz.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

## Desvían víveres

**(3 julio 2010).**- Las despensas del programa estatal "Plenitud", del Gobierno de Oaxaca, se entrega a los adultos mayores pero a nombre del candidato del PRI a la gubernatura, Eviel Pérez Magaña. El Gobernador Ulises Ruiz ordenó a los responsables del programa de las Unidades Móviles para el Desarrollo que se deshicieran de las cajas de cartón que contenían las despensas, para que su contenido fuera vertido en bolsas de plástico. Algunos brigadistas optaron por quemar las cajas, tal y como se constata en el video que está en poder de REFORMA. Uno de los trabajadores de las Unidades Móviles relató que el Gobierno estatal cuenta con bodegas en varios puntos de Oaxaca, en donde se almacenaron cientos de cajas con las despensas del programa "Plenitud". En esos sitios, detalló, se cambió el contenido de las cajas a las bolsas.

Staff

## Levantán maestros plantón en el Zócalo

**Benito Jiménez**

**(3 julio 2010).**- Enviado

OAXACA.- El magisterio oaxaqueño decidió levantar el plantón que mantenía en el Zócalo de esta capital desde el 31 de mayo, para acudir a votar este domingo a sus comunidades. No obstante, para algunos profesores, la decisión es parte de un acuerdo político entre la dirigencia de la Sección 22 del SNTE y el Gobernador Ulises Ruiz; además, de la presión de los delegados ante la amenaza de un acto violento, si decidían mantener el campamento. Durante la discusión, varios maestros advirtieron que Azael Santiago Chepi, secretario de la Sección 22, pactó la suspensión de las actividades de protesta para evitar llevar a cabo el acuerdo tomado la semana pasada, en el sentido de cazar "mapaches" en los comicios del domingo. Incluso, un grupo de profesores gritaron "traidor" a su dirigente.

Los profesores advirtieron que la decisión de levantar el plantón fue tomada de manera directa, sin tomar en cuenta la opinión de la base, según revelaron algunos delegados que participaron en la maratónica asamblea estatal que inició la tarde del jueves y culminó ayer en la mañana. Una mayoría voto para continuar con el plantón en el Zócalo y presionar con bloqueos a carreteras y accesos a dependencias públicas, para dar respuesta a sus demandas; al final, se explicó que "la fuerza magisterial" debía estar presente en los poblados para "cazar" mapaches. La ala radical del magisterio puso a debate que sólo con grandes acciones es como han podido lograr que los Gobiernos federal y estatal mantengan abierta una vía de diálogo, por lo que el repliegue del Centro Histórico será temporal, advirtieron. "Una cosa es que no estén a la altura de nuestras demandas, eso ya se sabe, pero con nuestras movilizaciones los hemos ablandado, hemos ahorcado la ciudad y eso no les conviene, no podemos movernos ahora cuando están más sensibles", expuso un profesor de la región de la Cañada, molesto porque se decidió levantar el plantón.

---

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

## **Caen 10 por quema de boletas**

**Martha Izquierdo**

**(3 julio 2010).**- Corresponsal

CIUDAD IXTEPEPEC.- La Policía estatal detuvo ayer a 10 personas relacionadas con la quema de boletas electorales en el Consejo Municipal Electoral de Jalapa del Marqués. La delegación regional de Seguridad Pública informó que en las primeras horas de ayer fueron detenidas 10 personas, la mayoría familiares del candidato del Panal a la alcaldía, Luis Álvaro Flores. Los detenidos fueron llevados al municipio de El Espinal, donde se encuentra la base de la Policía estatal, para posteriormente ser trasladados al reclusorio en Tehuantepec. Las diez personas detenidas responden a los nombres de Roberto Flores Carreño, Cesar Flores Carreño, Olga Lidia Flores Carreño, Roel Ortiz Escudero, Roberto Villanueva Flores, Óscar Flores Torral, José Alberto Mimila Arista, Iván Vásquez Hernández, Guadalupe Ferra y Eliseo Bautista González.

Por la quema de las más de 8 mil boletas electorales de la elección a Alcade, diputado y Gobernador, la subprocuraduría regional de justicia integró el acta penal 558/TH/2010. Hasta ayer el consejo General del Instituto Estatal Electoral no había dado a conocer si serán reimprimidas las boletas para la elección del domingo o si se suspenden las votaciones en ese municipio.

## **Llaman a defender el voto con la vida**

**Fernando Paniagua y Érika Hernández**

**(3 julio 2010).**- Enviados

ZIMAPÁN, Hgo.- La candidata de la coalición "Hidalgo Nos Une", Xóchitl Gálvez, pidió ayer a los integrantes de su estructura electoral en el séptimo distrito local que el próximo domingo salgan a defender con la vida el voto que sus simpatizantes emitan. En una reunión privada y a puerta cerrada en el salón Camelot, de esta cabecera municipal, Gálvez pidió a los asistentes dar el último estirón y salir a cuidar la elección el próximo domingo. "Todos tenemos una ilusión; ya falta muy poco. Yo he puesto todo mi esfuerzo, ayúdenme, tienen tres días para representarme. El próximo domingo estén dispuestos a defender con su vida la elección, nuestro triunfo", externó. De acuerdo con algunos de los asistentes al encuentro, la candidata de la coalición que integran PAN, PRD, PT y Convergencia equiparó la elección del próximo domingo en Hidalgo, con el fin del "Apartheid", en Sudáfrica.

"Nos dijo que en ese país cinco millones de blancos tenían sobajados a una mayoría; pero era porque no estaban unidos, y que eso pasaba aquí (en Hidalgo), pero que ahora sí había unión", reveló uno de los asistentes. Gálvez dijo a los asistentes que hoy era la mejor oportunidad en Hidalgo para que la mayoría mandara. "Es hoy o nunca; difícilmente va a haber otra oportunidad; difícilmente se van a volver a juntar cuatro partidos; no le fallen a los jóvenes, no le fallen a los niños y a los ancianos", llamó. La coalición desplegará el día de la elección a más de 20 mil personas para vigilar el voto. En cada una de las 3 mil 362 casillas estarán dos representantes.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

## Caen policías; seguían a Gálvez

**Reprochan a Osorio hostigamiento. Detiene la PF a patrulla estatal en Huichapan; iban armados Érika Hernández y Verónica Jiménez (3 julio 2010).**- Enviada y Corresponsal

PACHUCA.- La Coalición Hidalgo Nos Une acusó ayer al Gobernador Miguel Ángel Osorio de perseguir a su candidata a la Gubernatura, Xóchitl Gálvez, en los municipios donde realiza reuniones privadas con su estructura. Miembros de la campaña denunciaron que la abanderada fue perseguida este viernes por una patrulla estatal, cuando regresaba de Huichapan. En el vehículo viajaba una persona vestida de civil, con una cámara de video, un agente del Ministerio Público local, y un policía, también vestido de civil, con un arma de uso exclusivo del Ejército. La aspirante se bajó de su camioneta para pedirles no seguirla. Sin embargo, ante la negativa, los elementos de la Policía Federal que resguardan a Gálvez detuvieron a la patrulla, desarmaron a los elementos y los llevaron ante el Ministerio Público Federal en Tula.

"La iba siguiendo una patrulla. Ella se bajo para pedirles una explicación, aseguraron que la estaban escoltando, pero se negaron a ponerse a la orden de los elementos de la PF que la escoltan. "Se desaparecieron, y nuevamente más adelante, continuaban atrás de las camionetas, por lo que los elementos de la PF los sometieron y se trasladaron a un MP federal. Es un hostigamiento que ya llegó al limite", reclamó Jesús Zambrano, coordinador de la campaña. Aseguró que la intención de llevar un Ministerio Público es acusarla de realizar proselitismo cuando se está reuniendo con su estructura para detallar la organización de la jornada electoral. "Nos habían seguido durante todo el día, pero lo peor es que ya estaban hostigándonos. Hay un clima de persecución, de intimidación, de amenazas y de violencia, y es necesario que esto pare ya y que permitamos que la elección se de en paz", indicó otro integrante del equipo de campaña que prefirió el anonimato.

La coalición afirmó que en otros municipios la candidata fue videofilmada por civiles. "Desde el día de ayer jueves, la candidata de esta coalición ha sido videofilmada y hostigada durante las actividades privadas que ha estado desarrollando la últimas horas. Personas con cámaras fotográficas y de video han perseguido a la candidata durante los trayectos que efectúa para dirigirse a reuniones previamente agendadas... "Se trata de un acto claro de intimidación de las autoridades estatales. No lo vamos a permitir. Exigimos al Gobernador del Estado, Miguel Ángel Osorio Chong, que cese este hostigamiento. Queremos que el próximo domingo sea una fiesta cívica, en donde los hombres y mujeres de Hidalgo decidan libremente su voto sin presión de ninguna especie", destacó en un comunicado.

Antes, el candidato a diputado del PAN por el distrito de Tizayuca, Hidalgo, Luis Navarrete, denunció que fue retenido por elementos de la Secretaría de Seguridad Pública estatal cuando circulaba por la autopista México-Pachuca, sin razón alguna. El líder estatal del PAN, Gonzalo Trejo, aseguró que esto es parte del hostigamiento del Gobierno hacia la coalición, por lo que exigió detener las arbitrariedades contra los candidatos.

Así lo dijo

"La iba siguiendo una patrulla. Ella se bajo para pedirles una explicación, aseguraron que la estaban escoltando, pero se negaron a ponerse a la orden de los elementos de la PF".

Jesús Zambrano, Coordinador de campaña de Hidalgo Nos Une

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

## **Rechazan en Cancún relevo en Alcaldía**

**Sergio Caballero**

**(3 julio 2010).**- Corresponsal

CANCÚN.- A dos días de los comicios, el municipio de Benito Juárez (Cancún) se quedó sin Alcalde, ya que el Cabildo local no aceptó que asumiera como suplente el líder local de Nueva Izquierda, Jaime Hernández Zaragoza, identificado con el ex candidato del PRD, PT y Convergencia a la Gubernatura, Gregorio Sánchez. "El Gobierno Municipal somos en este momento 16 personas, lo que no tenemos en este momento es el que esté al frente de la Administración Municipal", dijo la primera regidora Latifa Muza, quien se venía desempeñando, por mandato de Ley, como encargada de despacho de la Presidencia Municipal, tras la licencia de 90 días que pidió Sánchez, y que concluyó ayer. En días pasados, Muza, también militante del PRD, pero tía del candidato del PRI a la Gubernatura, Roberto Borge, y de la secretaria estatal de Turismo, Sara Latife Ruiz Chávez, había desdeñado la posibilidad de que Hernández asumiera la Alcaldía.

Por mayoría, con 14 votos a favor, el Cabildo rechazó llamar a Jaime Hernández, quien es el Presidente Municipal suplente en la planilla del PRD, PT y Convergencia que hace 2 años ganó el Ayuntamiento. De acuerdo con el dictamen que fue leído por el secretario del Ayuntamiento, Lenin Centeno, Hernández está imposibilitado política y legalmente, pues es candidato a noveno regidor de Cancún en la planilla del PAN, PRD, PT y Convergencia. De esta forma, el Cabildo determinó continuar en sesión permanente para llamar a otra persona a efecto de que asuma la Presidencia Municipal hasta el 10 de abril de 2011, y declaró un receso indefinido.

## **Cae enviado de Moreira en Zacatecas**

**Detienen a subprocurador; lo acusan de operar en beneficio del PRI**  
**(3 julio 2010).**- REFORMA / Staff

El subprocurador de Justicia de Coahuila, Juan José Yáñez Arreola, fue detenido ayer en Zacatecas circulando en una camioneta sin placas. La camioneta se dirigía a un edificio donde había unas 30 personas procedentes del Estado de Coahuila y quienes participarían apoyando la movilización del voto del candidato priista a Gobernador de Zacatecas, Miguel Alonso Reyes. Una de las personas que acompañaba a Yáñez Arreola portaba 250 mil pesos en efectivo y también fue remitido al Ministerio Público. El dirigente estatal del PRD en Zacatecas, Gerardo Romo Fonseca, informó que militantes de su partido denunciaron la presencia de funcionarios de otros estados en un edificio del fraccionamiento Geranios, donde fue ubicado el subprocurador de Coahuila, Estado gobernado por Humberto Moreira.

Además, presentaron fotos y videos ante el Ministerio Público para respaldar su acusación. "Nos sentimos satisfechos de que las evidencias ahí están, las pruebas de que se encuentran en nuestro estado más de 3 mil operadores de otros estados tratando de intervenir directamente en nuestro proceso", dijo ayer por la noche el dirigente perredista en una entrevista televisiva. "Desde aquí podemos ver que están aventando maletas a las cajuelas de los carros, están aventando las maletas a las azoteas de otras casas y, bueno, esa es la actitud de quien sabe que fue descubierto, de quien sabe que estaba violando la Ley. Esta es una violación a nuestra soberanía y nosotros vamos a actuar en consecuencia".

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

'Arreglaremos cuentas', dice el PRI

El PRI acusó ayer a la Gobernadora Amalia García de utilizar policías ministeriales para intimidar a brigadistas y defensores del voto tricolor. Rogelio Cerda, delegado del PRI dijo que seis patrullas de la Policía Ministerial estuvieron rondando una oficina donde el PRI ubica su centro de cómputo en el que recopilarán los resultados electorales el domingo, en el municipio de Guadalupe. "Estamos agraviados por lo que está haciendo Amalia García y el PRD, pero lo que no saben es que vamos a ser Gobierno y después arreglaremos cuentas", señaló.

## Guarda autos Sedesol

**(3 julio 2010).**- A 48 horas de celebrarse elecciones en 14 estados del País, la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) informó que ha comenzado a resguardar más de 4 mil vehículos para evitar que sean utilizados con fines políticos. "Esta acción tiene como objetivo evitar la posible utilización de las unidades móviles con fines distintos al desarrollo social, así como inhibir la comisión de conductas que pudieran ser constitutivas de responsabilidad administrativa y/o delitos electorales por parte de los servidores públicos de la dependencia", indicó. La Secretaría explicó que las unidades pertenecen a las delegaciones de la Sedesol en los Estados donde habrá comicios, así como a sus entidades sectorizadas: Diconsa, Liconsa, Oportunidades, la Comisión Reguladora de la Tenencia de la Tierra y el Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores.

## Cuida sicario a Gobernador

**Lo buscan en EU... y custodia a Mandatario de Tamaulipas. Ofrecen por él dls. 5 millones en cartel publicado apenas hace 3 meses**  
**(3 julio 2010).**- REFORMA / Staff

Un sicario identificado por el Departamento del Tesoro de Estados Unidos como elemento clave del Cártel del Golfo o de Los Zetas infiltró la escolta del Gobernador de Tamaulipas, Eugenio Hernández, confirmaron a Grupo Reforma fuentes oficiales estadounidenses y mexicanas. El personaje, de nombre Ismael Marino Ortega Galicia, quien nació el 31 de mayo de 1974, es considerado uno de los miembros más peligrosos de los cárteles del narcotráfico, de acuerdo con documentos oficiales del Tesoro de aquel país. Según fuentes de Inteligencia de Estados Unidos y México, el sicario trabaja en el grupo de escoltas del círculo cercano del Mandatario tamaulipeco. Ortega Galicia aparece en una fotografía como parte del cerco de seguridad de Hernández. La imagen corresponde al arranque del operativo Semana Mayor, Campaña Conjunta de Prevención, en el que participó también el Gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina.

La fotografía fue captada el sábado 27 de marzo pasado en la guardarraya de la carretera federal, en el kilómetro 31 de la autopista Reynosa-Monterrey, justo en el punto que divide ambas entidades. Ortega Galicia forma parte de una lista de 54 sujetos peligrosos pertenecientes al Cártel del Golfo y Los Zetas dada a conocer hace tres meses por el Gobierno estadounidense. Se ofrecen 5 millones de dólares de recompensa para quien aporte datos para su localización y captura.

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

La lista había sido revisada durante una reunión de alto nivel entre funcionarios de México y Estados Unidos celebrada en el Distrito Federal el 20 de marzo, esto es, una semana antes del evento en el que el presunto sicario participó custodiando al Gobernador tamaulipeco. Tres días después de ese encuentro de alto nivel, el Departamento del Tesoro estadounidense emitió una comunicación en la que señaló a los cárteles del Golfo y de Los Zetas como "los grupos criminales responsables de gran parte del derramamiento de sangre que actualmente ocurre en México". Para entonces, la confrontación entre ambas agrupaciones por el control de las plazas, el narcomenudeo y diversas actividades criminales estaba en uno de sus puntos más álgidos en los municipios ubicados en los límites de Tamaulipas y Nuevo León, así como en las carreteras que unen Monterrey con la frontera.

Incluso el operativo que arrancaron los Gobernadores Hernández y Medina fue para dar a los ciudadanos una señal de confianza para transitar por la zona en Semana Santa sin temor a ser víctimas de los cárteles. El mismo sujeto había sido también señalado por el Gobierno mexicano en 2003. El 19 de junio de ese año, la PGR distribuyó una lista de policías relacionados con Los Zetas en la que se incluía el nombre del entonces agente de tránsito Ortega Galicia. El Cártel del Golfo sostiene hoy una alianza con el Cártel de Sinaloa, de "El Chapo" Guzmán, y pelea contra Los Zetas, que antes eran sus aliados y brazo armado. Este grupo, también conocido como La Última Letra, se ha aliado a su vez con el Cártel de los Beltrán Leyva.

Sobre los 54 personajes perseguidos, incluido Ortega Galicia, se decretó la congelación de sus bienes y la prohibición de hacer negocios en Estados Unidos. En su reporte, el Departamento del Tesoro estadounidense ubica el domicilio de Ortega Galicia en la calle Mariano Matamoros 58, Centro, Colonia San Gabriel Chilac, Puebla, y también en calle Sagitario y Láctea 3085, Colonia Las Palmas, entre Láctea y Avenida La Paz, Ciudad Victoria, Tamaulipas. Tiene la CURP OEGI740531HPLRLS07 y el RFC OEGI740531, y el registro de su credencial de elector es ORGLIS740531121H100.

## **Graban ejecución de candidato**

**(3 julio 2010).**- El Gobierno de Tamaulipas posee dos videos donde se observa la ejecución del candidato priista Rodolfo Torre y se confirma que el convoy del político fue sorprendido por tres camionetas: una que obstruye su avance y dos que lo perseguían. Conforme a la tarjeta informativa del primer reporte del crimen de la Procuraduría estatal, a la que REFORMA tuvo acceso y que describe escenas contenidas en el video, tres sujetos dispararon desde el frente, y dos grupos de sicarios tiraron desde ambos lados de la carretera luego de descender de los dos vehículos en los que perseguían al candidato. Torre, según el reporte, fue rematado cuando yacía sobre la cuneta de la carretera. Los videos son de las cámaras de seguridad del Parque Tecnológico Tercer Milenio y, según su reloj, el incidente ocurrió en un minuto: entre las 10:37 y 10:38 del pasado lunes. De acuerdo con el reporte, no se aprecia la circunstancia por la que se detiene el convoy antes de ser atacado.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

## Llama EU a votar

Ariadna García

**(3 julio 2010).**- El Embajador de Estados Unidos en México, Carlos Pascual, pidió a los mexicanos salir a votar mañana.

"En nombre de los Estados Unidos decimos esto al pueblo de México: cuando voten el domingo próximo ustedes ejercen el máspreciado derecho de un ciudadano", aseguró. Al encabezar el festejo del 234 aniversario de la independencia de EU, Pascual recordó que el crimen organizado continua con acciones "despreciables" en contra de la sociedad. "Estos actos de barbarie son una afrenta a todos los mexicanos, son una afrenta para todos los que creemos en la libertad y en la justicia", comentó y refrendó el apoyo de Washington al País.

## SOBREAviso / El sueño y la pesadilla

René Delgado

**(3 julio 2010).**- A 10 años de la alternancia y viene una elección muy distinta a aquélla. El resumen de ésta es fatal: un candidato ejecutado, un candidato encarcelado y un ex candidato secuestrado... Uno de cada uno de los tres principales partidos que, pese a lo prometido, entregan al país una democracia defectuosa y un Estado vulnerado. Decir que mañana hay elecciones en 14 estados de la República y dos municipios de Coahuila es un decir: no se puede elegir cuando no hay opciones y menos cuando el Estado no puede garantizar el sufragio libre ni efectivo a la ciudadanía.

\*

\*

\*

No se pueden revisar los comicios de mañana ignorando los 10 años transcurridos desde que Acción Nacional ocupa la Presidencia de la República. Es una década que pesa una eternidad y, en la cual, el albi azul tiene por gloria la alternancia y por fracaso la alternativa. Ese lapso deja la impresión de que Acción Nacional quería ganar, no gobernar; quería mandar, no obedecer; quería el poder, no ejercer el poder. Los más conspicuos panistas no querían un país distinto sino igual pero bajo su control, y se hicieron del país, pero no del control. Se entendía el voto útil con Vicente Fox como una inversión a fondo perdido para romper el monopolio político; no se entendía así la gestión de Felipe Calderón, su origen, desarrollo y trayectoria sugerían algo mejor. Ahora, sin embargo, la diferencia entre uno y otro mandatario es menor: el primero cometía tonterías con gracia, el segundo sin ella. Es el matiz de su diferencia. A lo largo de esos 10 años, el panismo se la pasó hablando de reformas estructurales sin concretarlas y, particularmente en este sexenio, puso en práctica un priismo, quién sabe qué tan involuntario. Echó mano de aquello que supuestamente aborrecía.

Hizo del gobierno agencia de colocación de amigos y familiares; de los recursos del Estado, instrumento al servicio del partido o, peor todavía, de una fracción del partido; del brazo de la justicia, ariete para golpear al adversario; del gobierno dividido, justificación de su incapacidad e inmovilismo; de la política exterior, boarding pass de su evasión; de la impunidad, extensión cultural de los usos y las costumbres; de la fuerza, disfraz del fracaso de la política; del combate al crimen organizado, cortina para encubrir a la clase política.

SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010

El saldo de la alternancia es lamentable, se renunció a la alternativa y, ahora, ni las tentaciones restauradoras les resultan. La tentación autoritaria no encuentra las palancas, los resortes ni los mecanismos de aquel presidencialismo que ya no existe y que, por lo visto, el panismo no abominaba como decía.

\*

\*

\*

Es cierto que no toda la factura del fracaso de la transición democrática y la vulneración del Estado de derecho puede endosarse a Acción Nacional. El priismo se rehabilitó no a partir de su transformación, sino de la incapacidad de su adversario y el desarrollo del neocaciquismo en las provincias. La izquierda lopezobradorista basa su recuperación en el desastre por venir para hacer de las ruinas su imperio, y la izquierda con partido finca su sobrevivencia en la concesión y la transa. Priismo e izquierdismo apoyando y resistiendo al ritmo del beneficio de su interés particular. Las tres fuerzas -panismo, priismo y perredismo- golpeando a las instituciones viejas y nuevas en función de la mezquindad de su objetivo sin cuidar ni confiar en la ciudadanía que, supuestamente, representan.

Esa falta de perspectiva abrió de par en par las puertas a los otros poderes, criminales y no criminales, corporativos y gremiales, con y sin corbata, de casimir o mezclilla para reclamar privilegios, no derechos. Se echó mano del Ejército para alinear a los poderes manifiestamente criminales, pero no del gobierno y los partidos para alinear a los otros poderes. Hoy el peso y la acción de esos otros poderes asfixian la democracia y tambalean al Estado.

\*

\*

\*

El sueño de la alternancia es, ahora, la pesadilla de la falta de alternativa. Las elecciones de mañana no son el concurso de ideales ni proyectos. No, son la disputa por un botín de 350 mil millones de pesos que significan los presupuestos de los gobiernos en juego y de importantes plazas y recursos políticos desde y con las cuales se pretenderá catapultar al próximo residente de Los Pinos. Es, otra vez, el pleito por el poder sin saber para qué se quiere el poder. Siendo una elección donde por naturaleza partidos y candidatos debían diferenciarse para subrayar su respectiva opción frente a la ciudadanía, acá, partidos y candidatos, gobiernos federal y estatales se empeñaron en demostrar a la ciudadanía cuán semejantes son. Cómo todos usan recursos públicos para apoyar al suyo, cómo todos delinquen para lograr su objetivo, cómo todos destacan no lo bueno que son, sino lo malo que es el contrario, cómo a todos les importa un bledo la democracia. Mañana, 10 años después, la oferta es negarle a la ciudadanía la posibilidad de premiar y castigar con su voto a los partidos porque, en el fondo, todos son parecidos: quieren alternarse en el poder, sin ofrecer una alternativa de poder.

\*

\*

\*

El lunes, el resultado electoral dejará ver una nueva correlación de fuerzas donde el desafío consistirá en asegurar que el sexenio concluya sin los sobresaltos que, ahora, lo ponen en peligro. Pasado mañana, los largos spots publicitarios que tanto disfruta el presidente de la República no podrán ofrecer, pedirán dialogar y acordar mínimos de estabilidad. Si, agotado su activismo electoral, el jefe del Ejecutivo quiere generar condiciones mínimas de gobierno, tendrá que darle contenido a su llamado al diálogo y la unidad. El mandatario tendrá que salir de los llamados a misa política, sustantivando la posibilidad del diálogo para recuperar algo de la confianza perdida.

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

Deberá salir del secretario de Gobernación y garantizar que el sucesor de ese funcionario cesará el acoso a los institutos y la intervención en las comisiones encargadas de garantizar el acceso a la información, los derechos humanos y las telecomunicaciones. Deberá salir del presidente de su partido y alentar a quien garantice conducir a Acción Nacional sin echar mano de los servicios de inteligencia y la procuración de justicia como extensión. Si el Presidente de la República quiere revertir los 10 años transcurridos sin alternativa, deberá dar un fuerte combate contra la impunidad: esclarecer con rigor quién asesinó a Rodolfo Torre, por qué sólo Greg Sánchez está acusado y recuperar a Diego Fernández de Cevallos. Pedir diálogo sin poner resultados sobre la mesa que alienten los acuerdos será prolongar una década perdida.

sobreaviso@latinmail.com

## **Jaime Sánchez Susarrey / En vilo**

**Hacia el 2012 el panorama es sombrío. Nadie puede descartar un atentado contra alguno de los candidatos a la Presidencia**

**Jaime Sánchez Susarrey**

**(3 julio 2010).**- No fue la ejecución de un candidato a la gubernatura, fue el asesinato de un gobernador virtual. Todas las encuestas le otorgaban el triunfo a Rodolfo Torre Cantú. Su victoria se daba por descontada. El mensaje, por lo tanto, es claro y tiene dedicatoria. Va para todos los gobernadores y altos funcionarios del gobierno federal. Ninguno está a salvo. Ni siquiera el presidente de la República. El atentado no era previsible, pero estaba en el horizonte. Basta recordar que en 2008 fue ejecutado en la Ciudad de México el comisionado de la Policía Federal Preventiva, Edgar Millán, y que, entre 2004 y 2008, Santiago Vasconcelos, titular de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada, escapó a tres atentados. Y apenas el 24 de abril pasado, Minerva Bautista, secretaria de Seguridad Pública de Michoacán, sobrevivió de milagro a un ataque en Morelia. Era, pues, cuestión de tiempo. La espiral de la violencia está incontenible y ha alcanzado un nuevo nivel. El contexto es extremadamente complicado. Mientras la ofensiva del crimen organizado es muy eficaz, la intervención de las Fuerzas Armadas no ha tenido los efectos esperados. En Michoacán se multiplican los ataques contra la Policía Federal, en Monterrey pequeños comandos bloquean la ciudad a discreción y de Ciudad Juárez, mejor ni hablar.

La estrategia de los cárteles tiene diferentes niveles y objetivos:

- 1) utilizan el método de la guerra de guerrillas: golpear rápido, con una fuerza superior a las corporaciones policíacas, y escapar -como acaba de suceder en Apatzingán;
- 2) movilizan contra el Ejército, como ocurrió en Tamaulipas, Nuevo León, Chihuahua y Veracruz el 17 de febrero de 2009, a jóvenes, mujeres y niños;
- 3) practican ejecuciones colectivas en bares y centros de adicción en Juárez y otras ciudades, amén del estallido de granadas en Morelia el 15 de septiembre de 2008. Formas todas de narcoterrorismo;
- 4) desarrollan una guerra psicológica mediante la brutalidad de las ejecuciones (decapitados y torturados) y el uso de redes informáticas para atemorizar a las poblaciones -como en Cuernavaca y Tepic, recientemente;

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

5) recurren a la violencia selectiva para ejecutar a integrantes de las corporaciones de seguridad y atentan contra altos mandos -tal como ocurrió con policías en Monterrey y Michoacán;

6) ejecutan a políticos y funcionarios de primer nivel.

Para entender el desafío que enfrenta el Estado mexicano y, consecuentemente, la desprotección que sufrimos los ciudadanos, hay que añadir varios factores: el primero, y más determinante, es la cantidad de recursos de los cárteles de la droga. Los cálculos más prudentes los sitúan en 16 mil millones de dólares y los más extremos en 40 mil millones. Un promedio mesurado establece un monto de 25 a 30 mil millones de dólares anuales. Ese mundo de dinero asegura a los cárteles dos recursos estratégicos: uno, la cantidad ilimitada de armas -de alto calibre y sofisticación- que pueden adquirir del otro lado de la frontera; y otro, la capacidad igualmente ilimitada para reclutar jóvenes como sicarios y operadores.

A lo anterior hay que agregar la corrupción y cooptación de los mandos policiacos y militares. La historia no es nueva. En 1997, bajo el gobierno de Ernesto Zedillo, el zar antidrogas -general Gutiérrez Rebollo- fue detenido por estar al servicio de uno de los cárteles. Once años después, Garay Cadena -sustituto del asesinado Édgar Millán- fue detenido por estar al servicio de los Beltrán Leyva. Ésa es la magnitud del desafío que enfrenta el Estado mexicano. Desde esa perspectiva, lo que ocurre en España con la ETA es un juego de niños. Primero, porque los terroristas no cuentan con semejantes recursos financieros. Segundo, porque no tienen la capacidad de penetrar y corromper a las corporaciones de seguridad. Y, tercero, porque carecen de una amplia base social.

Me detengo en el tercer punto. Según un cálculo del Departamento de Estado de Estados Unidos, en México 150 mil personas están involucradas con los cárteles y otras 300 mil se dedican a la producción de marihuana y opio. Amén de que existe una cultura del cinturón piteado, la bota tejana y el narcocorrido. El presidente Calderón se equivocó al definir el problema de la violencia como una cuestión de imagen y percepción. Su queja contra los medios de comunicación es inaceptable. Sobre todo porque sobran ejemplos y testimonios del asedio, las ejecuciones y la censura que sufren los periodistas en las plazas controladas por el crimen organizado.

No se ha equivocado, sin embargo, en la convocatoria que lanzó a todas las fuerzas políticas para alcanzar un acuerdo contra la violencia y los narcotraficantes. Las responsabilidades en esta materia están divididas. Los priistas deberían asumir las suyas. Nuevo León, Tamaulipas, Chihuahua, Sinaloa y Veracruz son entidades gobernadas por el PRI. La fuerza que ha adquirido el crimen organizado en cada una de ellas también es responsabilidad de sus respectivos gobernadores, no sólo del poder federal. Más grave aún. Hacia el 2012 el panorama es sombrío. Nadie puede descartar un atentado contra alguno de los candidatos a la Presidencia.

Los potenciales beneficiarios de un ataque de esa naturaleza podrían estar más allá del crimen organizado. La tentación de hacer alianzas y pactar con ese poder es real. El asesinato de Luis Donaldo Colosio, quiérase o no, sentó un precedente. Así que o las fuerzas políticas actúan responsablemente o se correrá un riesgo enorme. Nunca antes, en la historia reciente, el Estado mexicano había enfrentado un desafío de tal magnitud.

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

## **Ana Laura Magaloni / La brújula perdida**

**Quizá sea momento de preguntarnos cómo lograr que la Suprema Corte mexicana pueda ir articulando un debate amplio y persuasivo en torno a los valores que definen a una democracia**

**Ana Laura Magaloni**

**(3 julio 2010).**- ¿Cuáles son nuestros valores compartidos? ¿Qué creemos en común? ¿Cuáles son las premisas axiológicas desde las cuales se debería articular el debate público y la acción de gobierno? ¿Cuál es el tamaño y de qué está hecha la cancha del juego en un régimen democrático? Sin estas definiciones no hay brújula posible ni ruta de navegación. Tampoco pueden existir diálogo ni puntos de acuerdo. Cualquiera puede decir, proponer o hacer una ocurrencia y salirse con la suya.

Se puede afirmar públicamente que la decisión de la Corte que libera a los acusados de Atenco promueve la impunidad, que las muertes de civiles en la lucha contra el crimen son "daños colaterales", que no importa y hasta está bien que los delincuentes se maten unos a otros o que los derechos humanos son para las víctimas y no para los acusados. Asimismo se puede sostener sin pudor que la difusión de las grabaciones de conversaciones telefónicas de los gobernadores está protegida por el artículo 6 constitucional, pues se trata de funcionarios públicos. Se puede pensar que es legítimo y estratégico en términos electorales denunciar una ilegalidad con otra ilegalidad o que se justifica cobrar más impuestos sin que ello lleve aparejado una mayor rendición de cuentas y un escrupuloso ejercicio de los recursos. En nuestra transición democrática, a diferencia de muchas otras, no existió un pacto político fundacional que plasmara los ideales, valores y propósitos del nuevo régimen político. ¿Para qué un régimen democrático? ¿Qué lo diferencia de uno autoritario? ¿Qué deberíamos ganar los ciudadanos con el cambio político además del voto?

En la teoría constitucional contemporánea nadie discute que la democracia es un régimen político que se estructura en torno a determinados valores y que tiene objetivos que lo caracterizan. La Constitución española de 1978 sintetiza magistralmente las ideas más aceptadas en este ámbito. Así, por ejemplo, establece que los valores superiores del orden estatal son: "la libertad, la justicia, la igualdad y el pluralismo político" (artículo 1), de modo que "la dignidad de la persona, los derechos inviolables que le son inherentes, el libre desarrollo de la personalidad, el respeto a la ley y a los derechos de los demás son fundamento del orden político y de la paz social" (art. 10,1). "Corresponde a los poderes públicos promover las condiciones para que la libertad y la igualdad del individuo y de los grupos en que se integra sean reales y efectivas" (art. 9,2).

Para que exista un orden estatal que promueva estos fines, las constituciones configuran y ordenan los poderes del Estado a partir de determinados principios: división de poderes, elecciones periódicas, principio de legalidad, transparencia, rendición de cuentas, responsabilidad patrimonial del Estado, entre otros. Todos estos principios son instrumentales y deben estar al servicio de los valores superiores que definen a una democracia constitucional. En este sentido, los procesos electorales no son un fin en sí mismo. Ellos son un instrumento, entre muchos otros, que permiten configurar un orden estatal al servicio de la libertad y la igualdad de los ciudadanos.

Nuestros valores son la brújula. Éstos definen la ruta de navegación. También definen el tamaño de la cancha del debate público, pues permiten detectar y dejar fuera de la discusión posiciones autoritarias o visiones dictatoriales. Además, un compromiso generalizado con tales valores facilita la existencia de pactos de unidad política y social, como el que propone el presidente Calderón frente a la violencia del crimen organizado.

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

La pregunta central es cómo lograr construir este conjunto de referentes compartidos básicos que nuestra transición no logró definir a cabalidad. Es difícil imaginar que exista un equivalente en México a los Pactos de la Moncloa. Más difícil aún es siquiera imaginar una asamblea constituyente que genere un nuevo pacto social. Quizá, por tanto, sea momento de preguntarnos cómo lograr que la Suprema Corte mexicana pueda ir articulando un debate amplio y persuasivo en torno a los valores que definen a una democracia constitucional.

Marian Ahumada, en su espléndido libro *La Jurisdicción constitucional en Europa*, sostiene que la contribución más importante de los tribunales constitucionales en Europa y de la Corte Suprema de Estados Unidos ha sido la generación de un foro privilegiado para que exista un debate permanente "acerca de los valores que la Constitución protege y la forma más adecuada de protegerlos". Según Ahumada "la vigencia de la Constitución...necesita de la continuidad de este debate, que hace posible la renovación a lo largo del tiempo del compromiso de la comunidad política con los valores que la Constitución consagra". ¿Por qué nuestra Corte no ha logrado ocupar ese lugar privilegiado que han tenido otros tribunales de su tipo? Ésta es una pregunta que deberíamos debatir con seriedad si queremos construir algunos referentes compartidos que nos permitan siquiera imaginar una ruta de navegación.

## TEMPLO MAYOR

**F. Bartolomé**

**(3 julio 2010).**- ¡AH, CARAY! Allá en Tlaxcala se andan comentando unas cosas muy extrañas sobre la declinación de Minerva Hernández en favor de Adriana Dávila.

JÚBILO CAUSÓ el que la abanderada de la alianza Transparencia y Honestidad por Tlaxcala (PRD-PT-Convergencia) se sumara a la campaña de la panista en pos de la gubernatura estatal.

SIN EMBARGO, lo que se anda diciendo por allá es que declinó en favor del PAN... porque el PRI no quiso aceptarle el favorcito.

SEGÚN ESTO, los operadores de la perredista le habrían planteado a los priistas sumarse a su candidatura, pero a cambio pedían las perlas de la Virgen. Y como les dijeron que no... se fueron al PAN.

¡UPS!

NI DUDA CABE que Juan Molinar Horcasitas sabe hacer equipo.

QUIEN NO lo crea que le pregunte al flamante comisionado de la Cofetel, Mony de Swaan.

DESDE 1996, salvo por un periodo de dos años entre 2004 y 2006, han sido como uña y mugre.

**SÁBADO 03 DE JULIO DE 2010**

CUANDO Molinar no era panista, sino consejero ciudadano del IFE, ahí estuvo De Swaan.

LUEGO lo siguió a la Segob y ya en este sexenio al IMSS y a la SCT, de donde dio el salto a la Cofetel a pesar de no acreditar experiencia en ese sector.

SEGURO que si a Molinar lo cambiaran, digamos, a la Secretaría del Trabajo, De Swaan renunciaría a la Cofetel para convertirse en subsecretario de Inclusión Laboral, porque en eso ¡sí que tiene experiencia!

¡VAYA que son ocurrentes algunos diputados y diputadas!

¿SE ACUERDAN que una demanda generalizada tras la tragedia del incendio de la Guardería ABC en Hermosillo fue que se hicieran públicos los datos de las guarderías concesionadas a particulares?

PUES, A TIRONES, pero se consiguió que el IMSS, que comanda Daniel Karam, pusiera en su página web datos como su ubicación, los pagos que reciben, sus directivos, sus propietarios y sus teléfonos, entre otros.

PESE A QUE esto pudiera considerarse como un avance en materia de transparencia, la diputada priista por Chihuahua Adriana Terrazas Porras circuló un punto de acuerdo el 24 de junio para que el Seguro Social retire de internet todos esos datos.

Y LA RAZÓN que argumenta es que en la Asociación Nacional de Guarderías están muy preocupados por la seguridad de sus propietarios.

¿A POCO el negocio de las guarderías es tan bueno que sus dueños pueden ser víctimas de un secuestro por dinero? Es pregunta que no se chupa el dedo.

EL GOBERNADOR de Veracruz, Fidel Herrera, se aventó la puntada de tomar varias de las "páginas doradas" del libro político de los presidentes mexicanos.

TRAS ADVERTIR que no comparecerá por el asunto de las grabaciones telefónicas que fueron difundidas hace unos días, dijo que él ni siquiera es el candidato y lanzó el otrora célebre "¿Y yo por qué?", que hizo famoso el guanajuatense Vicente Fox.

PERO AHÍ no paró la cosa. También se autodefinió como "El Negro", diciendo que a la oposición ya le gustó estarle pegando.

COMO QUIEN DICE, se sumó a la lista que comenzó Ernesto Zedillo cuando dijo que René Juárez era el primer gobernador negro del país, y Joaquín Hendricks, el segundo.

YA SE VERÁ si con esa estrategia el tercero es el vencido... o el vencedor.